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Construção de píer flutuante 
é vistoriada pelo prefeito

@portalemtempooficial

Dia a dia 9

Ministro e Governador lançam 
‘Amazonas+Alfabetizado’
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confronto direto 
contra azarão da 
Libertadores 
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Incêndios descontrolado atinge Sul da Europa  

Diego Peres/Secom

Na presença do 
ministro da Edu-
cação, Camilo 
Santana, e de pre-
feitos e represen-
tantes dos 62 mu-
nicípios do estado, 
o governador Wil-
son Lima lançou o 
“Amazonas + Alfa-
betizado”. O obje-
tivo do programa 
é reforçar a quali-
dade do processo 
de alfabetização 
de crianças até o 
final do 2º ano do 

Ensino Funda-
mental, bene-
ficiando 360 
mil alunos das 
redes estadual 

e municipal do 
Amazonas.
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Festival de Cirandas 
quer promover resgate 

do folclore 

Plateia 14 



Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) concluiu 
um parecer jurídico 
que abre caminho 

para que o governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) avance com os estudos 
e a consequente exploração 
de petróleo na região da Foz 
do Amazonas.

O parecer, que havia sido 
solicitado pelo ministro das 
Minas e Energia, Alexandre 
Silveira, oferece mais um 
argumento ao governo ao 
defender que a chamada 
Avaliação Ambiental de Área 
Sedimentar (AAAS) não é in-
dispensável e não pode sustar 
a realização de licenciamen-
to para empreendimentos de 
exploração de combustíveis 
no país.

A obrigatoriedade dessa 
avaliação foi um dos pon-
tos indicados pelo Ibama ao 
recusar pedido da Petrobras 
para iniciar os estudos de 
prospecção na região da Foz 
do Amazonas, em maio deste 
ano.

Em nota, a AGU defende que 
há precedentes no STF (Su-
premo Tribunal Federal), em 
julgamentos recentes, que 
dão sustentação ao enten-
dimento de que a viabilidade 
ambiental deva ser atestada 
apenas no licenciamento, não 
por meio de estudos de cará-
ter estratégico, como a AAAS 
—o que foi apresentado pelo 
Ibama como argumento para 
barrar o pedido.

O ministério de Jorge 

Messias encaminhou ainda 
um pedido de abertura de 
processo administrativo de 
conciliação entre os órgãos 
envolvidos no assunto.

O tema será debatido na 
Câmara de Mediação e de 
Conciliação da Administração 
Pública Federal (CCAF), uni-
dade da AGU e da CGU (Con-

troladoria-Geral da União).
“Suas mediações têm obti-

do bons resultados, inclusive 
em casos de conflitos am-
bientais que extrapolaram o 
âmbito meramente jurídico, 
abrangendo o domínio de 
conhecimento técnico espe-
cializado”, diz ainda a nota do 
ministério.

Nos próximos dias, segundo 
a AGU, a Câmara vai convidar 
os consultores jurídicos e re-
presentantes das altas cúpu-
las do Ministério das Minas 
e Energia e do Ministério do 
Meio Ambiente para discutir 
o tema e avaliar a viabilidade 
de conciliação. Se for o caso, 
a CCAF aceita o caso e emite 

parecer abrindo o processo de 
resolução de conflito.

A possibilidade de explo-
ração de petróleo na Foz do 
Amazonas vem dividindo o 
governo. De um lado está a ala 
política e desenvolvimentista 
do governo, que vem argu-
mentando que é necessário 
realizar estudos para identi-

Lula já sinalizou ser favorável à realização de estudos para detectar se há petróleo na região

AGU abre caminho para exploração 
de petróleo na Foz do Amazonas

ficar a existência do combus-
tível na região, a viabilidade 
da eventual exploração e que 
tudo isso poderia ser feito 
com segurança, para evitar 
riscos ambientais.

Do outro, se coloca a área 
ambiental, liderada pela mi-
nistra do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva. 

Lula já sinalizou ser favo-
rável à realização de estudos 
para detectar se há petróleo 
na região. No início de agosto, 
durante entrevista a rádios da 
Amazônia, afirmou que quer 
“continuar sonhando” com a 
exploração de petróleo na 
região.

“Nós tínhamos a Petrobras 
com uma plataforma prepa-
rada para fazer pesquisa nes-
sa região. Houve um estudo 
do Ibama que dizia que não 
era possível, mas esse estudo 
do Ibama não é definitivo, 
porque eles apontam falhas 
técnicas que a Petrobras tem 
o direito de corrigir. Estamos 
discutindo isso”, afirmou o 
presidente na entrevista.

O Ibama afirma que a região 
da bacia da Foz do Amazonas é 
de extrema sensibilidade so-
cioambiental por abrigar uni-
dades de conservação, terras 
indígenas, mangues e grande 
biodiversidade marinha.

Segundo o órgão, a área 
abriga espécies ameaçadas 
de extinção, como boto-cin-
za, boto-vermelho, cachalote, 
baleia-fin, peixe-boi-mari-
nho, peixe-boi-amazônico e 
tracajá.

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo

Loco Abreu se irrita e quebra monitor do VAR 

PERU  

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Personagem marcante 
do futebol sul-america-
no e ídolo do Botafogo, 
Loco Abreu protagonizou 
um momento inusitado 
na noite desta segunda-
-feira (21). Treinador do 
César Vallejo, do Peru, o 
ex-atacante se irritou com 
uma decisão da arbitragem 
no jogo contra a Deporti-
va Tarma e deu um soco 
no monitor do VAR, der-
rubando o equipamento 
de uma bancada, utilizada 
para checagem do árbitro 

em caso de dúvidas para 
marcação de infrações em 
campo, durante o jogo.

A equipe comandada 
pelo uruguaio vencia a 
partida por 1 a 0 até os 
instantes finais do duelo, 
válido pela 10ª rodada do 
campeonato peruano. O 
gol de empate foi sofrido 
depois de nove minutos 
de acréscimos do segundo 
tempo, op que deixou Loco 
Abreu muito irritado.Ainda houve longa re-

visão do árbitro de vídeo 
antes da confirmação do 
gol, o que causou a irritação 

em Loco Abreu. Expulso, 
ele chutou uma bola na 
direção do campo antes de 
golpear o monitor do VAR e 
deixar o gramado chaman-
do vários desaforos contra 
a arbitragem.Com passagens pelo fu-

tebol europeu e clubes 
como Nacional e River 
Plate, Loco Abreu se tor-
nou um dos maiores ídolos 
recentes do time do Bota-
fogo. Pelo clube carioca, 
o atacante fez 105 jogos 
e anotou 62 gols, o que o 
credenciou a ser um dos 
ídulos do alvinegro carioca. 

Treinador, Loco Abreu, deu soco no VAR, após decisão contra o time dele 
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Pódio

O Palmeiras inicia sua batalha nas quar-tas de final da Li-bertadores, nesta 
quarta-feira (23), diante do 
Deportivo Pereira, da Co-
lômbia. O jogo de ida está 
com o início marcado para 
as 20h30 (de Manaus), no 
Estádio Hernán Ramírez 
Villegas.O torneio internacional é 

a principal prioridade pal-
meirense neste ano, ainda 
mais com a possibilidade de 
o Clube ser o maior cam-
peão brasileiro da história 
da competição.Abel Ferreira tem con-

versado bastante com os 
jogadores durante os últi-
mos dias e a preparação é 
a melhor possível. Técnico 
português tem muita moral 
no vestiário e todos os joga-
dores respeitam suas deci-
sões. Comandante conhece 
muito bem a Libertadores, 
já foi campeão duas vezes e 
está focado em conquistar 
mais uma vez o troféu.

Sobre o mercado da bola, 
o Verdão descartou a chan-
ce de contratar um camisa 
10 que foi oferecido ao Clu-
be recentemente. Trata-se 
de Alan Soñora, livre no 
mercado e que vem sendo 
oferecido para vários times 
do futebol brasileiro. O Ver-
dão foi procurado via inter-
mediários, mas o negócio 
não vai acontecer.Alan Soñora tem apenas 

25 anos e joga típico um ca-
misa 10. Ele foi sugerido ao 
Corinthians, Santos e Vasco. 
Seu objetivo é fechar com 
algum clube importante do 
futebol nacional, mas não 
será no Palmeiras que ele 
conseguirá essa chance. 
Verdão busca uma grande 
oportunidade de mercado 
para fechar algum negócio.Possíveis desfalques 
O Palmeiras corre para re-

cuperar dois dos seus joga-
dores titulares para a partida 
contra o Deportivo Pereira, 
pelas quartas de final da 

Em Tempo

Rony está confirmado para o duleo contra o Deportivo Pereira pela Libertadores 

galeria de maiores campe-
ões da história do clube.Primeiro duelo Esta será a primeira vez 

que o Deportivo Pereira e 
Palmeiras se enfrentam 
as equipes se enfrentam 
na história. Para entender 
melhor o estilo de jogo dos 
colombianos, o “Nosso Pa-
lestra” entrou em contato 
com o jornalista Sebastián 
Bejarano, da Caracol Radio, 
que explicou as principais 
alternativas do clube para 
o embate diante do Verdão.

“O Deportivo Pereira sur-
preendeu com seu título no 
final de 2022, conseguindo 
seu primeiro Campeonato 
Colombiano na história 
comandado por Alejandro 
Restrepo. Muitos jogadores 
saíram do clube em 2023, 
como Leonardo Castro, Lei-
der Berrio, Brayan León e 
Harlen Castillo”, começou.

Apesar disso, o Deportivo 
Pereira teve uma fase de 
grupos histórica na Liberta-
dores, eliminando Colo Colo 
e ficando atrás apenas do 
Boca Juniors. Os principais 
jogadores do time são o ca-
pitão Jhonny Vásquez, que 
as vezes joga de defensor 
e outras de volante; Juan 
Pablo Zuluaga, que é lateral, 
mas o treinador também 
o utiliza como meio-cam-
pista, sendo o melhor da 
equipe, o que organiza a 
saída de bola até o ataque; 
Angelo Rodríguez, atacan-
te, forte no um contra um 
e que segura bem a bola, 
e os laterais Jimer Fory e 
Eber Moreno, de bastan-
te saída, além do zagueiro 
Carlos Ramírez.“O time sempre joga com 

três centrais e laterais com 
vocação ofensiva, dois ata-
cantes e dois volantes mis-
tos no centro do campo”, 
finalizou.A partida entre Palmeiras 

e Deportivo Pereira é válida 
pelas quartas de final da 
Copa Libertadores da Amé-
rica. O Verdão busca mais 
um título continental, o 4º 
em sua história. 

Para o duelo, o Palmeiras pode não ter Gabriel Menino e Dudu por conta de 

Porco tem jogo decisivo 
contra Deportivo Pereira 

Conmebol Libertadores.
Abel Ferreira comandou 

o último treino no Bra-
sil antes da viagem até a 
cidade colombiana, a ser 
realizada na tarde desta 
segunda-feira (21). Ou seja, 
a atividade desta manhã na 
Academia de Futebol deve 
definir se Gabriel Menino 
e Dudu terão condições de 
entrar em campo no meio 
de semana.Um bom indicativo da 

possibilidade de a dupla ao 

menos viajar foi a presença 
em parte do treino deste 
domingo. Ambos estiveram 
em campo na reapresen-
tação do Palmeiras após a 
vitória sobre o Cuiabá, fora 
de casa, pelo Brasileirão.

O meia Luís Guilherme, 
outro lesionado do elen-
co com um estiramento na 
coxa direita, não deve se 
recuperar a tempo de atuar 
na Colômbia. Em contra-
partida, Gabriel Menino foi 
preservado contra o Cuiabá 

por dores na coxa e tem 
presença praticamente ga-
rantida.

A situação que mais pre-
ocupa é a de Dudu. O ata-
cante atuou em apenas três 
dos últimos nove jogos do 
Verdão. Nas vezes em que 
esteve em campo, jogou no 
sacrifício. Por isso, o camisa 
7 vem fazendo tratamento 
intensivo para se recuperar 
de um problema na pantur-
rilha direita.“O Dudu é um grande 

jogador com uma grande 
história no clube. Não sei o 
que vai acontecer, um dia de 
cada vez”, limitou-se a dizer 
o técnico Abel Ferreira após 
a vitória sobre o Cuiabá.

Dos 51 jogos do Palmeiras 
em 2023, Dudu esteve pre-
sente em 40, todos como 
titular, marcando três gols 
e dando seis assistências. 
Ao todo, são 441 jogos pelo 
Verdão e 11 títulos conquis-
tados, atrás apenas de Ade-
mir da Guia e Junqueira na 
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plateia@emtempo.com.br |“O sumiço da Iara” é destaque
em Manaus, nesta semana

Espetáculo é realizado através do patrocínio da Novartis, uma empresa que valoriza a arte e a cultura
DIVULGAÇÃO

A partir desta segunda--feira, dia 21, até quin-ta-feira, dia 24, a cidade 
de Manaus será palco 

do novo espetáculo da Lumax 
Produções, intitulado “O Sumi-
ço da Iara”. As apresentações 
serão na EMEB Abilio Alencar, 
localizada na Rod. AM 010, Km 
35 Manaus - Itacoatiara. Ro-
doviário. 69059-070. As apre-
sentações acontecerão às 9h 
e às 13h. Situado numa floresta mági-

ca cheia de seres misteriosos 
e lendários, o espetáculo “O 
Sumiço da Iara” nos conduz 
a um universo repleto de ex-
ploração, mitos populares e 
aprendizados valiosos. A peça 
dá vida a lendas brasileiras que 
ganham destaque no palco, 
proporcionando uma viagem 
inesquecível pelas profunde-
zas das tradições do nosso 

Em Tempo

As apresentações acontecerão às 9h e às 13h. 

está decidido a solucionar o 
mistério por trás de seu de-
saparecimento.No entanto, os indícios ra-

pidamente direcionam a sus-
peita para a temível Poluinéia, 
uma antagonista ambiciosa 
que almeja contaminar e ani-
quilar a floresta mágica para 
comandar os seus próprios in-
teresses egoístas. Para evitar 
que alguém interfira em seus 

planos maléficos, Poluinéia 
captura Iara, resultando em 
uma corrida contra o relógio 
para resgatá-la e manter a ma-
gia da floresta intacta.Através de uma série de re-

viravoltas emocionantes, os 
personagens lidam com ad-
versidades e aprendem o valor 
da solidariedade e da conser-
vação ambiental. Durante a 
aventura, “O Sumiço da Iara” 

aborda temas como amizade, 
respeito à natureza e a impor-
tância de proteger as lendas e 
tradições que compõem nossa 
identidade cultural.Com cenários espetacula-

res, vestuário deslumbrante e 
grandes performances, “O Su-
miço da Iara” é uma jornada 
teatral que encanta públicos 
de todas as idades. Ela convida 
os espectadores a embarcar 

numa viagem mágica através 
do rico folclore brasileiro, en-
quanto enfatiza a importância 
de zelar pelo nosso mundo.

A peça contou com o patro-
cínio da Novartis. Através do 
apoio desta empresa, o es-
petáculo foi capaz encantar, 
educar e inspirar todos os pre-
sentes. Desta forma, a Novartis 
demonstrou o quanto valoriza 
a cultura, a educação e a arte.

povo.
A narrativa ganha forma 

quando a encantadora sereia, 
Iara, some de forma enigmá-
tica, causando uma onda de 
inquietação na floresta. O ce-
nário é preenchido por figuras 
místicas como o Saci e o Curu-
pira, guardiões da floresta, cada 
um exibindo poderes especiais 
e personalidades envolventes. 
Amarílis, o Espírito da floresta, 

Sesc Amazonas e Mesa Brasil 
comemoram aniversário 
Em comemoração ao aniver-

sário de 77 anos do Sesc e 20 
anos do Mesa Brasil, o Sesc 
Amazonas vai realizar um gran-
de show com o grupo Só Pra 
Contrariar, dia 12 de setembro, 
a partir das 20h, no podium da 
Arena da Amazônia.Intitulado “Tem Sesc Aqui!”, o 

evento contará com uma grande 
estrutura para receber aque-
les que estiverem presentes no 
show do grupo SPC, que possui 
mais de 20 milhões de discos 
vendidos. O show também será 
uma oportunidade de relem-
brar grandes sucessos musicais 
que marcaram a vida de muitos 
brasileiros.“Será o momento de celebrar 

todo o trabalho que o Sesc de-
senvolve no país, em especial 
no Amazonas, através dos cinco 
programas: Saúde, Assistência, 
Educação, Cultura e Lazer, e 
nada melhor do que comemo-

rar isso junto com a sociedade”, 
comenta a Diretora Regional do 
Sesc Amazonas, Adriana Nasci-
mento. 

Para participar, o interes-
sado pode adquirir o ingresso 
solidário através da doação de 
2kg de alimentos não perecí-
veis, que podem ser entregues 
antecipadamente nas Centrais 
de Relacionamento da próxi-
ma segunda-feira (28/8). Os 
alimentos doados serão desti-
nados às instituições atendidas 
pelo programa Mesa Brasil. 

As Centrais de Relacionamen-
to do Sesc funcionam de segun-
da a sexta-feira, das 9h às 16h. 
Confira a Central mais próxima 
de você:Sesc Centro: rua Henrique 

Martins, n° 427, CentroSesc Balneário: av. Constanti-
nopla, n° 288, AlvoradaSesc Cidade Nova: rua. Visc. de 

Itanhaém, n° 94, Cidade Nova

CELEBRAÇÃO

Centrais de Relacionamento do Sesc funcionam de segunda a sexta-feira, de 9h às 16h

Evento ocorrerá de 30 de agosto a 3 de setembro

Joelma confirma participação no Festribal 

2023 de São Gabriel da Cachoeira
A cantora Joelma anunciou em 

suas redes sociais nesta segunda-

-feira (21), sua participação no 25º 

Festival Cultural das Tribos Indíge-

nas do Alto Rio Negro (Festribal), 

que ocorrerá de 30 de agosto a 

3 de setembro, em São Gabriel 

da Cachoeira (situado a 852 km 

de Manaus), Amazonas. Devido a 

problemas de saúde, a artista havia 

cancelado a agenda de shows, mas 

está melhor e retornará aos palcos.
Além de Joelma, outras atrações 

já haviam sido anunciadas pela 

organização do Festribal: o cantor 

Felipe Lessa, Fernanda Brum, Mari 

Fernandes, banda Sayonara, Júlio 

Nascimento, Uendel Pinheiro. 
Durante a programação, o even-

to contará ainda com as atrações 

locais: bandas Gênesis e IDE, Xote 

com Pegada, Keila Castro, DJ Me-

nor, DJ Vanessa, Julio Nascimento, 

Rafinha Show, Banda Tríade, DJ JC, 

Banda Du Cierto, César Menezes 

e Banda, Negão dos Teclados, DJ 

Jorge, Feras do Pagode, Paty Show, 

Feras do Cuximauara.O Festival Cultural das Tribos 

Indígenas do Alto Rio Negro é 

considerado a maior manifesta-

ção cultural dos povos originários 

da floresta. O município amazonense está si-

tuado na fronteira com a Colômbia 

e Venezuela, e possui a maior di-

versidade étnica indígena no Brasil: 

nove em cada de seus habitantes 

pertencem a estes grupos. 
“São Gabriel vai oferecer aos visi-

tantes e sua população, cinco dias 

de festejos e celebração da cultura 

indígena em forma de música, artes 

DIVULGAÇÃO

SHOW

DIVULGAÇÃO

cênicas, alegorias e danças”, 
informa a organização.Não por acaso, o município 

também é um dos poucos a 
ter três idiomas indígenas re-
conhecidos como línguas ofi-
ciais no município, ao lado do 
português: nheengatu, tucano 
e baníua.Promovido pela Água Cris-

talina Produções, o evento 
contará com a apresentação 
das tribos Tukano, Filhos do 
Rio Negro e Baré, represen-

tando 23 etnias, em cinco dias 
de competição, festa, cultura, 
diversão e fé. O Festival Cultural das Tri-

bos Indígenas do Alto Rio Ne-
gro conta com apoio cultural 
da prefeitura de São Gabriel 
da Cachoeira, do Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa do Ama-
zonas. O evento conta ainda 
com patrocínio das cervejas 
Itaipava e Cabaré.

Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023
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País/MundoPetrobras seleciona 31 projetos na 
1ª fase de programa socioambiental

Serão investidos R$ 432 milhões até a etapa final do programa

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASILT rinta e um novos pro-
jetos socioambientais 
dos estados do Amapá, 
Amazonas, Bahia, Ceará, 

Goiás, Maranhão, Pará, Paraná, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte, Rio Grande do Sul e 
Sergipe foram contemplados 
na primeira fase da Seleção 
Pública Petrobras Socioam-
biental 2023. O anúncio dos 
vencedores foi feito nesta úl-
tima terça-feira (22), na Sala 
Cecília Meireles, na Lapa, região 
central da capital fluminense. 

A etapa inicial da seleção 
pública incluiu projetos nas 
quatro linhas de atuação do 
programa, que são educação, 
desenvolvimento econômico 
sustentável, florestas e oce-
ano. Foram abertas também 
oportunidades para projetos 
da linha de educação que 
contam com incentivo fiscal 
pela Lei Federal de Incentivo 
ao Esporte.O gerente-executivo de 

Responsabilidade Social da 
Petrobras, José Maria Rangel, 

Em Tempo

Edifício sede da Pe-
trobras no Centro do Rio de Janeiro

transformação socioambien-
tal dos projetos, elevando o 
período de execução para três 
anos e investindo em iniciativas 
mais estruturadas, observan-
do ainda a transparência do 
processo em todas as etapas 
da análise até a contratação. A 
maioria das propostas inscri-
tas é oriunda de organizações 
sediadas nas regiões Nordeste 
e Norte, embora a oportuni-
dade mais concorrida tenha 

sido direcionada para o bioma 
Cerrado, com 66 inscrições.

O processo de seleção dos 
projetos contou com a par-
ticipação de representantes 
de organizações da sociedade 
civil, academia e poder públi-
co, além de diversas áreas da 
Petrobras, com o objetivo de 
incluir especialistas que são 
referência em seus campos de 
atuação e representantes dos 
diversos territórios contem-

plados pelas iniciativas.Nova etapaApós a divulgação dos re-
sultados, os projetos passarão 
pela análise de risco de integri-
dade realizada conforme crité-
rios utilizados pela Petrobras 
e por uma etapa de ajustes 
para atender aos padrões de 
prestação de contas técnica e 
financeira da companhia. Em 
seguida, os projetos serão con-

destacou que são “iniciativas 
que têm um grande potencial 
de transformação socioam-
biental, trazendo melhoria na 
qualidade de vida na inclusão 
social, na conservação do meio 
ambiente e no enfrentamento 
das mudanças climáticas, rea-
firmando nosso compromisso 
com as comunidades”.
ExpansãoO número de inscrições supe-

rou as expectativas, totalizan-
do 414 projetos não incentiva-
dos e 37 projetos incentivados. 
Isso permitiu à companhia au-
mentar o recurso destinado à 
primeira etapa do edital, de 
R$ 162 milhões para R$ 212 
milhões, elevando o número 
de projetos contemplados dos 
23 previstos inicialmente para 
31 projetos. Somando todas as 
etapas da seleção pública, o 
valor atinge R$ 432 milhões, 
sendo o maior já investido pela 
Petrobras em uma chamada 
pública desse tipo.Rangel avaliou que o recorde 

de inscrições em várias regiões 
do Brasil reflete a abrangência 
nacional do Programa Petro-
bras Socioambiental, além de 
“fortalecer nosso relaciona-
mento e diálogo da Petrobras 
com as comunidades vizinhas 
das nossas operações”.A Petrobras procurou, nesse 

edital, aumentar o potencial de 

Incêndios se espalham por 
Grécia, Espanha e ItáliaPacientes de um hospital fo-

ram retirados para uma balsa na 
cidade portuária grega de Ale-
xandrópolis, nesta última terça-
-feira (22), longe de um incêndio 
descontrolado que segue pelo 
quarto dia, conforme uma nova 
onda de calor atingiu o Sul da 
Europa.

Autoridades pediram aos mo-
radores que evitem o calor, à 
medida que França, Itália, Espa-
nha e outros lugares sofrem com 
condições quentes, secas e com 
ventos que os cientistas asso-
ciaram às mudanças climáticas.

Em Alexandrópolis, no Nor-
deste da Grécia, uma balsa foi 
transformada em um hospital 
improvisado depois que 65 pa-
cientes, incluindo bebês recém-
-nascidos, foram retirados do 
Hospital Universitário nas pri-
meiras horas. Ambulâncias tam-
bém transportaram pacientes 
para longe de uma clínica pró-
xima. Pacientes idosos estavam 

em colchões espalhados pelo 
chão do refeitório, paramédicos 
atendiam outros em macas e 
uma mulher amparava um ho-
mem em um sofá, com um soro 
intravenoso preso em sua mão.Espanha e ItáliaNa Espanha, onde a maior par-

te do país corre risco muito alto 
ou extremo de incêndios flo-
restais como consequência da 
quarta onda de calor do verão, as 
autoridades lutavam para con-
ter um enorme incêndio florestal 
que devasta florestas na ilha de 
Tenerife há uma semana. O in-
cêndio queimou 15 mil hectares 
em 12 municípios, forçando a 
retirada de milhares de pessoas. 

Na Itália, cerca de 700 pessoas 
foram retiradas depois que um 
incêndio começou na segunda-
-feira na ilha toscana de Elba, na 
floresta entre Rio Marina, disse o 
bombeiro Alessandro Vitaliano à 
Reuters. Não há relato de vítimas. 

ONDA DE CALOR

Cientistas associaram onda de calor às mudanças climáticas

Argos é o primeiro laboratório de anatomia patológica do Norte e Nordeste

Laboratório humaniza jornada de 
pacientes diagnosticados com câncer

Receber um diagnóstico de cân-

cer é algo que pode desestabilizar 

e causar ansiedade em qualquer 

pessoa. A comunicação e o acom-

panhamento do paciente, desde 

o diagnóstico no laboratório, são 

diferenciais nesse contexto. 
Pensando em humanizar essa 

jornada, o laboratório Argos Pato-

logia oferece um serviço inovador 

de atenção ao médico e ao paciente 

que pretende dar mais agilidade ao 

tratamento: a Navegação Tecidual 

aliada ao Serviço de Atendimento 

ao Cliente (SAC).Igor Santos Costa, diretor médi-

co-associado ao laboratório, ex-

plica que na chamada “Navega-

ção Tecidual”, o Argos dispõe de 

profissionais treinados, médicos e 

biologistas moleculares para fazer 

a conexão entre o paciente, o médi-

co patologista e o oncologista. Um 

serviço conjunto de comunicação 

e interação para trazer o paciente 

mais rápido para a realização dos 

demais testes necessários.
“Estes profissionais especial-

mente treinados, proporcionam 

acessibilidade a testes genômi-

cos internos e com parcerias com 

outras instituições, e resultados 

rápidos para apoio na tomada de 

decisão médica, trazendo a medici-

na de precisão nas mãos do médico 

local e possibilitando nortear o 

melhor tratamento para o paciente 

oncológico, diminuindo a sua jor-

nada e o seu tempo de espera”, 

explica o patologista. Segundo Igor, após o diagnóstico 

do câncer, é comum os laborató-

rios mandarem os resultados dos 

DIVULGAÇÃO

TECNOLOGIA

REUTERS/ALEXANDROS  AVRAMIDIS

exames para o paciente sem 
abrir um canal de discussão 
com o médico oncologista e 
com o próprio indivíduo. Para 
o especialista, esse processo 
é prejudicial ao paciente em 
diversos sentidos.
Tecnologia e agilidade
Neste mês de agosto, o labora-

tório Argos Patologia começou a 
utilizar o painel Argen50, nome 
comercial dado ao equipamen-
to que é executado por meio 
da tecnologia NGS (Sequencia-
mento de Nova Geração), capaz 
de realizar o sequenciamento 
automatizado de DNA e RNA, 
avaliando até 50 genes. 

Com investimento de R$ 2 
milhões, essa tecnologia, ago-
ra disponível para as regiões 
Norte e Nordeste, é capaz de 
identificar precisamente mu-

tações encontradas nas célu-
las tumorais de determinado 
paciente. Isso possibilitará um 
tratamento direcionado e es-
pecífico contra a célula tumo-
ral, além de menos agressivo 
às demais células do corpo.

Além disso, o Argen50 dará 
mais agilidade na realização 
de testes moleculares cruciais 
para o direcionamento preci-
so do tratamento oncológico, 
possibilitando melhorias na 
jornada do paciente portador 
de neoplasias. Nesses testes 
moleculares, resultados serão 
liberados em até cinco dias 
úteis. O painel já é utilizado 
em laboratórios e clínicas nas 
regiões Sul e Sudeste. A aquisi-
ção da máquina pelo Argos, no 
entanto, aproxima a realidade 
desse tratamento para os pa-
cientes do Norte e Nordeste.

tratados. As atividades deverão 
ser iniciadas a partir de 2024.

Em outubro de 2023, está 
previsto o lançamento da se-
gunda fase da seleção, tam-
bém abrangendo projetos nas 
linhas de desenvolvimento 
econômico sustentável, edu-
cação, florestas e oceano, além 
de um edital para projetos de 
educação com incentivo fiscal 
pela Lei Federal de Incentivo 
ao Esporte.

Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a dia

Em Tempo

O prefeito de Manaus, David Almeida, ao lado do titular do Instituto Municipal de Plane-
jamento Urbano (Implurb), 
Carlos Valente, fiscalizou, na 
tarde desta terça-feira, (22), a 
construção da estrutura me-
tálica que ligará o mirante 

Prédio será o primeiro espaço multigeracional vertical da capital amazonense 

DIVULGAÇÃO 

Obra tem previsão de entrega para 2024

David Almeida vistoria 
construção de píer flutuante 

Lúcia Almeida ao píer turís-
tico que servirá de porta de 
entrada para os turistas no 
centro histórico da cidade. As 
obras fazem parte do proje-
to “Nosso Centro”, que busca 
revitalizar a parte central da 
capital amazonense.David Almeida explicou 

que essas estruturas metá-
licas de 195 metros vão servir 
para ligar o Mirante Lúcia 
Almeida com o píer artístico- 
turístico que será construído 
a partir de março de 2024, 
possibilitando assim que o 
turista desembarque na Ilha 
de São Vicente e já passe a 
vivenciar uma parte da his-

ALERTA 

Nos últimos meses foram registrados cerca de 30 BOs nas delegacias da capital amazonense

Cresce número de vítimas do golpe de leilão on-line de veículos

Redação

O golpe de leilões on-line 
de veículos tem feito mais 
vítimas em Manaus. Nos úl-
timos meses foram regis-
trados cerca de 30 Boletins 
de Ocorrência (BOs) sobre 
o golpe em delegacias da 
capital amazonense. Devi-
do ao aumento do número 
de vítimas, a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) alerta 
a população sobre como os 
golpistas atraem as vítimas.

Conforme o delegado 
Costa e Silva, titular do 19.º 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP), o crime ocorre da 
seguinte maneira: os infra-
tores se passam por repre-
sentantes de uma conces-
sionária antiga em sites de 
compra e venda, e colocam 
carros com preços atrativos 
como lance inicial, fazendo 
com que as pessoas caiam 
no golpe.“As pessoas acreditam se 

DIVULGAÇÃO

tratar de um leilão sério, 
no entanto, acabam sendo 
enganadas e transferem 
valores altos para os cri-
minosos”, disse o delegado.

Segundo a autoridade 
policial, é importante que 
ao realizar qualquer tipo de 
negociação por meio virtu-
al relacionada a compra 
de carros, motocicletas, ou 
de qualquer outro objeto, 
o comprador fique atento 
para evitar cair em golpes.

“Faça vídeochamada com 
o vendedor, guarde fotos, 
faça captura de tela da foto 
da pessoa ou de dados en-
viados por ela, marque de 
conferir o produtor pesso-
almente, tudo para garantir 
máxima segurança”, expli-
cou Costa e Silva.O delegado ressalta, ain-

da, que antes de efetuar 
qualquer pagamento, deve 
ser perguntado para o ven-
dedor se aquela conta é dele 
mesmo, pois há casos em 

que os estelionatários en-
ganam tanto o vendedor 
quanto o comprador.“Na maioria das vezes 

as vítimas se deixam levar 
pela educação, gentileza e 
no uso correto da língua 
portuguesa que os infra-
tores utilizam, justamente 
para dar mais legitimidade 
ao golpe”, destaca o titular 
do 19.º DIP.
Registro de BONos últimos meses foram 

registrados cerca de 30 BOs 
sobre o golpe em delegacias 
da capital. Caso seja vítima, a 
pessoa deve procurar a uni-
dade policial mais próxima 
e registrar o BO, munido do 
máximo de provas possíveis, 
para que assim as investiga-
ções sejam iniciadas.A ocorrência também 

pode ser registrada pela 
Delegacia Virtual (Devir) no 
site: www.delegaciavirtual.
sinesp.gov.br.

tória de Manaus.“Essas estruturas serão 
agregadas ao Mirante Lúcia 
Almeida e vão ligar ao píer 
turístico. Essa será uma nova 
opção aos turistas que vão 
chegar a cidade, podendo 
desembarcar no Largo da 
Ilha de São Vicente, tendo 
uma experiência diferente, já 
conhecendo uma das áreas 
mais importantes da cida-
de, um espaço onde Manaus 
começou a ser construída”, 
enfatizou Almeida.A área total do mirante é de 

4,9 mil metros quadrados e o 
prédio será o primeiro espa-
ço multigeracional vertical 

da capital. Simultaneamen-
te, são feitas a infraestrutura 
de elétrica e lógica e pintura 
do steel deck.Hoje, o local é um canteiro 

gigante com várias frentes de 
obras, com operários traba-
lhando desde concretagem de 
pilares, emboço e acabamento 
de vigas no primeiro e segun-
do pavimentos até execução 
de contrapiso e revestimento 
nos banheiros, passando pela 
construção do hall do elevador 
central do imóvel.Para Carlos Valente, a obra é 

mais um ‘gol de placa’ da atual 
gestão municipal que busca 
resgatar o centro histórico 

de Manaus, modernizando os 
espaços públicos, tornando-
-os atrativos aos turistas e 
moradores da cidade.“Esse píer turístico é parte 

integrante de todo esforço 
determinando pelo prefei-
to David Almeida para que 
façamos a mudança da his-
tória do centro de Manaus. 
Muitas gestões prometeram 
isso, mas foi o prefeito David 
Almeida que aportou recur-
sos para tirar esse projeto do 
papel. Já no dia 23 de dezem-
bro entregamos a primeira 
etapa e, mais ou menos em 
maio, o píer será entregue”, 
afirmou Valente.

A Marinha do Brasil re-
comendou a suspensão 
da navegação noturna em 
trechos críticos dos rios 
Amazonas e Solimões em 
razão do período de estia-
gem, conforme portaria 
divulgada na sexta-feira 
(18) pela Capitania Fluvial 
da Amazônia Ocidental.As embarcações devem 

trafegar apenas de dia e 
quando a profundidade 
local, em metros, atinja 
o valor menor ou igual 
a 1,5 vezes o calado do 
navio. O calado é a distân-
cia vertical entre a parte 
inferior da quilha e a linha 
de flutuação de uma em-
barcação.“Recomenda-se que a 

navegação seja realizada 
com a mínima velocidade 
que garanta manobrabili-
dade à embarcação”, diz 
trecho da nota.A Marinha menciona 

dois pontos críticos no Rio 
Amazonas: a passagem 
do Tabocal, na região de 
Urucurituba, e a enseada 
(foz) do Rio Madeira, em 
Itacoatiara. No Rio Soli-
mões, a instituição cobra 
“especial atenção” na en-
seada do Rio Purus.A seca dos rios nes-

ta época do ano causa 
o surgimento de bancos 
de areia. Troncos costu-
mam se soltar do fundo e 
margem dos rios e repre-
sentam risco à navegação.Quando o rio está em 

seu volume normal ou 
cheio, as embarcações 
podem passar em linha 
reta com uma velocida-
de maior. Com os canais 
mais fundos que surgem 
durante a seca, o percurso 
é feito em zigue-zague, 
o que exige uma perícia 
maior dos capitães e am-
plia o tempo da viagem.

Marinha restringe navegação 

SECA NOS RIOS

Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaFeira da FAS tem edição especial 
na ‘Glocal Experience Amazônia’

BALANÇO 2023 Mercado segurador do Amazonas arrecada R$ 1 bilhão 
DIVULGAÇÃO

Seguro patrimonial teve destaque no balanço 2023

Um levantamento produzido 
pela Confederação Nacional das 
Seguradoras (CNseg), divulgado 
durante o Encontro Setorial do 
Norte, realizado na terça-feira 
(22), em Belém (PA), mostrou 
que o mercado segurador do 
Amazonas teve, entre janeiro e 
junho de 2023, uma arrecada-
ção de R$ 1,2 bilhão, desconsi-
derando Saúde Suplementar e 
DPVAT. O evento foi promovido 
em parceria com o Sindicato das 
Seguradoras Norte e Nordeste 
(Sindsegnne).Se comparado com o mes-

mo período de 2022, Danos e 
Responsabilidades foi um dos 
segmentos com avanços mais 
expressivos, com destaque para 
os Marítimos e Aeronáuticos, 
com 222,6% (R$ 7,6 milhões); 
Patrimonial, que congrega os 
seguros Condomínio e Residen-
cial, com 50,3% (R$ 118 milhões); 
e Crédito e Garantia, com 13,9% 
(R$ 33,8 milhões). A Capitali-
zação também apresentou de-
sempenho positivo no primeiro 

semestre de 2023, com cres-
cimento de 10% na demanda, 
totalizando R$ 115,6 milhões.

Em paralelo, o setor segurador 
do estado repassou aproxima-
damente R$ 289 milhões em in-
denizações, benefícios, resgates 
e sorteios. O produto que mais 
pagou no período foi o Automó-
vel, superando R$ 49,7 milhões.Mercado seguradorPara o presidente Sindsegn-

ne, Ronaldo Dalcin, o encontro 
promovido faz parte do projeto 
de aproximação da CNseg e do 
sindicato com o mercado segu-
rador de todo o Brasil. “Além disso, uma das metas 

que temos enquanto sindicato 
é também de propagar de for-
ma ampla e contínua o Plano 
de Desenvolvimento do Mer-
cado Segurador. Temos uma 
expectativa grande para este 
encontro e que ele se torne um 
promotor deste plano que tem 
metas ousadas para alçar o mer-
cado segurador a um patamar 

muito maior do que aquele em 
que já estamos hoje”, comple-
menta Dalcin.O Plano citado pelo presiden-

te do Sindsegnne foi um dos 
tópicos abordados durante o 
Encontro Setorial. Também co-
nhecido como PDMS, ele define 
os quatro eixos de trabalho que 
irão balizar as ações da indústria 
seguradora até 2030, tanto no 
âmbito do setor público quanto 
no privado, com o objetivo de 
aumentar em 20% a parcela 
da população atendida pelos 
diversos produtos do mercado, 
além de elevar o pagamento 
de indenizações, benefícios, sor-
teios, resgates e despesas mé-
dicas e odontológicas dos atuais 
4,6% do PIB para 6,5% do PIB.

Dyogo Oliveira, presidente da 
CNseg, estima que, como conse-
quência da implementação do 
Plano, em termos de receita, 
o mercado atinja 10% do PIB 
nacional em 2030. “O Plano foi 
criado a partir da percepção de 
que o setor pode gerar mais re-

servas para a poupança nacional 
e direcionar mais recursos para 
importantes projetos nacionais, 
ao apoiar iniciativas públicas e 
privadas. Assumimos riscos das 
mais diversas atividades econô-
micas e oferecemos proteção 
aos indivíduos e às empresas”, 
ressalta Oliveira.O presidente da Confedera-

ção também fez um alerta so-
bre a atuação das Associações 
de Proteção Veicular (APVs) no 
Brasil, destacando que esse 
modelo de negócios represen-
ta perda fiscal de R$ 1,2 bilhão 
ao ano e é um risco para a 
sociedade. “O avanço das entidades mú-

tuas representa um retroces-
so, não só porque concorrem 
de forma desleal no mercado 
formal de seguros, mas tam-
bém porque, sem fiscalização, 
podem transformar em pó a 
poupança de milhares de con-
sumidores atraídos por benefí-
cios que não serão concedidos”, 
reitera Oliveira.

DIVULGAÇÃO

Evento inédito de impacto sobre sus-tentabilidade con-tará com discussões sobre a Bioeconomia Amazônica

Em Tempo

A Feira da Fundação 
Amazônia Sustentável 
(FAS), a Feira da FAS, 
terá uma edição espe-

cial na programação da “Glocal 
Experience Amazônia”, evento 
inédito e de impacto sobre sus-
tentabilidade que ocorrerá de 
26 a 28 de agosto, no Centro 
Histórico de Manaus.A Feira da FAS será realiza-

da no Largo de São Sebastião, 
que fica localizado na Rua Costa 
Azevedo, bairro Centro - Zona 
Sul, das 16h às 22h. Ao todo, 30 
expositores apresentarão seus 
produtos e serviços da econo-
mia criativa e verde, como peças 
de artesanato, roupas, receitas 
gastronômicas, produtos indí-
genas, colecionáveis e muito 
mais.

A coordenadora da Feira da 
FAS, Cristine Rescarolli, enfatiza 
a importância de movimentar o 
projeto em eventos de impac-
to, como a “Glocal Experience 
Amazônia”.“A ‘Feira da FAS’ tem muito a 

ensinar para quem deseja, de 
fato, conhecer a Amazônia. Pois 
quando falamos de ‘Amazônia’, 
estamos nos referindo a um 
conceito plural, rico e que tem 
uma relevância única para suas 
populações, incluindo os povos 
tradicionais e os produtos de 
sua cultura”, destaca Cristine.

Além de promover a feira, a 
FAS também atuará em várias 
palestras do Glocal Experience 
Amazônia. O evento fará a ocu-
pação do centro histórico de 

Manaus, com encontros, diálo-
gos, oficinas e workshops, arte e 
cultura para pensar a Amazônia 
a partir de uma perspectiva local 
e global.

Entre os colaboradores da 
FAS que participarão do even-
to, a Superintendente de De-
senvolvimento Sustentável de 
Comunidades, Valcléia Soli-
dade, e o Superintendente de 
Inovação & Desenvolvimento 
Institucional, Victor Salviati, es-
tarão no painel “Prosperidade 
para Comunidades e Aldeias da 
Amazônia Profunda”, no dia 26 
de agosto, das 15h às 16h, no 
Palácio da Justiça, com entrada 
gratuita. Além deles, também 
participarão desse painel, os be-
neficiários de projetos da FAS, 
Roberto Garrido, proprietário da 
Pousada do Garrido na Comu-
nidade Tumbira, e a liderança 
feminina Neurilene Cruz.Ainda no dia 26, a gerente do 

Programa de Desenvolvimen-
to Institucional da FAS, Valéria 
Lapa, participa do painel “Es-
cutAmazônia: Ciência e Conhe-
cimento”, no qual irá colaborar 
com sua experiência na con-
quista e fidelização de parcei-
ros em projetos sustentáveis 
da Amazônia.No dia 27 de agosto, das 14h30 

às 15h30, haverá a facilitadora 
do Hub de Bioeconomia Ama-
zônica, que é secretariado pela 
FAS, Marysol Goes, no painel 
“Como a Floresta Viva Impulsio-
na para a Sociobiodiversidade”, 
no salão do hotel Juma Ópera.Glocal Experience Amazônia
Iniciada em 2022 no Rio de 

Janeiro, a “Glocal Experience” é 
um encontro de sustentabilida-
de que traz ao debate público 
a Agenda 2030, baseada nos 17 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU).

Pela primeira vez em Manaus, 
a “Glocal Experience Amazônia” 
ocorrerá no Largo São Sebas-

tião, Teatro Amazonas, hotel 
Juma Ópera e Palácio da Justiça. 
O encontro reunirá lideranças 
globais e locais, intelectuais, 
empreendedores e organi-
zações na busca de soluções 
sustentáveis para a região.

O palco externo do evento, 
situado no Largo São Sebastião, 
receberá os shows gratuitos de 
artistas como Luedji Luna e Ha-
ppy Amazônia no sábado, dia 26; 
e Maria Gadú e Luneta Mágica 
no domingo, dia 27. Os shows 
deste palco começam sempre 
a partir das 19h. Duas atividades 
acontecem na parte interna do 
Teatro Amazonas: no domingo, 
dia 27, será apresentado o es-
petáculo “Encontro das Águas” 
às 18h. Já na segunda, dia 28, 
haverá, às 19h, as apresenta-
ções da Orquestra Amazonas 
Filarmônica, seguida dos Bois 
Caprichoso e Garantido. Sobre a FAS A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma or-

ganização da sociedade civil 
sem fins lucrativos que atua 
pelo desenvolvimento sus-
tentável da Amazônia por 
meio de programas e proje-
tos nas áreas de educação 
e cidadania, saúde, empode-
ramento, pesquisa e inova-
ção, conservação ambiental, 
infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e gera-
ção de renda. A FAS tem como missão 

contribuir para a conser-
vação do bioma pela valo-
rização da floresta em pé 
e de sua biodiversidade e 
pela melhoria da qualidade 
de vida das populações da 
Amazônia. Em 2023, a ins-
tituição completa 15 anos 
de atuação com números 
de destaque, como o au-
mento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Feira da Fundação Amazônia Sustentável reúne 30 expositores no Centro Histórico 



Ordem de serviço
O Governo do Amazonas as-

sinou a ordem de serviço para o 
início das obras de saneamento 
básico do Prosamin+. As obras 
contemplam a construção de re-
des de coleta de esgoto, estações 
elevatórias e ligações intradomi-
ciliares na área de abrangência 
do programa. Pelo menos 6,8 mil 
residências passarão a ter coleta 
e tratamento de esgoto, além do 
abastecimento de água para 1,3 
mil domicílios. Estão sendo in-
vestidos R$ 95 milhões em es-
gotamento sanitário, em Manaus. 
Desse valor, R$ 61,1 milhões são 
através do Prosamin+ e R$ 35,9 
milhões são fruto de coopera-
ção técnica com a Prefeitura de 
Manaus.

Programa de Educação
O ministro da Educação, Camilo 

Santana, e o governador Wilson 
Lima formalizaram ontem (22) a 
adesão do Governo do Estado 
do Amazonas aos programas do 
governo federal, que é o Pacto 
Nacional pela Retomada de Obras 
da Educação Básica, Compromis-
so Nacional Criança Alfabetizada 
e Programa Escola em Tempo 
Integral.

Na ocasião, o governador Wil-
son Lima também lançou o pro-
grama “Amazonas + Alfabetizado”, 
cujo objetivo é alfabetizar todas as 
crianças até o final do 2º ano do 
Ensino Fundamental.

 
Cidadania em cima do muro
O partido Cidadania no Ama-

zonas escolheu ficar em cima 
do “muro político” entre apoiar o 
governo do presidente Lula (PT) 
ou o grupo do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). A legenda ama-
zonense tem hoje três parlamen-
tares de destaque: o deputado 
federal Amom Mandel, o depu-
tado estadual Wilker Barreto e o 
vereador William Alemão. Dessa 
forma, a decisão dos amazonen-
ses difere da posição da direção 
nacional do Cidadania (ex-Partido 
Popular Socialista, PPS). No úl-
timo sábado (19), a reunião dos 
caciques partidários foi marcada 
por baixarias, xingamentos, acu-
sações e gritos.

Prefeito prestigia ministros
O prefeito de Manaus, David Al-

meida, prestigiou, nesta segunda 
(21), o lançamento do livro “Direi-
to Federal Brasileiro”, publicação 
que homenageia os 15 anos de 
atividade jurisdicional dos minis-
tros Mauro Campbell Marques, Og 
Fernandes e Luis Felipe Salomão 
no Superior Tribunal de Justiça 
(STJ). O evento foi realizado pela 
Escola Superior da Magistratura 
do Amazonas (Esmam), no anexo 
à Sede do TJAM, e contou com 
a presença do ministro Mauro 
Campbell Marques. “Quero aqui 
desejar êxito e sucesso aos mi-
nistros por essa valorosa obra”, 
disse Almeida.

CNJ abre processo
Conselho Nacional de Justi-

ça (CNJ) decidiu nesta segunda 
(21) abrir um processo disciplinar 
contra a juíza Janaina Cassol Ma-
chado, responsável pela 1ª Vara 
Federal em Florianópolis. A medi-
da foi tomada pelo conselho para 
apurar a conduta da magistrada 
por supostas irregularidades na 
Operação Match Point, da Polí-
cia Federal, deflagrada em abril 
deste ano para combater uma 
quadrilha de tráfico de drogas e 
lavagem de dinheiro. De acordo 
com o CNJ, um dos investigados 
na operação foi mantido preso de 
forma irregular por dez dias após 
ter sido beneficiado com alvará 
de soltura. 

Pesca em Manaus
A Federação dos Trabalhado-

res da Pesca e Aquicultura do 
Amazonas (Fetape) e a Confede-
ração Brasileira dos Trabalhado-
res da Pesca e Aquicultura reali-
zam o 7º Grito da Pesca Nacional 
no próximo dia 25, no Centro de 
Convenções, Studio5.

O evento contará com a pre-
sença de quatro ministros do 
governo Lula. Estão confirmados: 
Ministro da Pesca e Aquicultu-
ra, André de Paula; Ministro do 
Desenvolvimento e Assistência 
Social, Família e Combate à Fome, 
Wellington Dias; Ministro do de-
senvolvimento agrário e agricul-
tura familiar, Luiz Paulo Teixeira e 
o Ministro da Previdência Social, 
Carlos Lupi.

IPTU em braile
Avançou na Câmara Municipal 

de Manaus (CMM), nesta segun-
da (21), o Projeto de Lei do pre-
sidente da Casa, vereador Caio 
André (Podemos), que pretende 
adequar o carnê do IPTU em 
formato braile. A matéria retor-
nará para última discussão no 
plenário antes de seguir para 
sanção da Prefeitura de Manaus. 
O PL busca assegurar aos con-
tribuintes com deficiência visual, 
sem custo adicional, o carnê ou 
boleto em braile. O braile é um 
sistema de escrita tátil utilizado 
por pessoas cegas ou com baixa 
visão, aplicado em papel relevo.

Mapa da violência
Com o objetivo de elaborar e 

agrupar estatísticas na cidade 
de Manaus, de toda e qualquer 
forma de violência cometida 
contra mulheres, crianças, ado-
lescentes ou pessoas idosas, a 
vereadora Glória Carratte (PL) 
apresentou o Projeto de Lei (PL) 
nº 436/2023, que dispõe a cria-
ção do “Mapa da Violência”. O PL 
foi deliberado nesta segunda (21) 
e encaminhado à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação 
(CCRJ) da CMM.

O mapa consiste no agrupa-
mento e na elaboração de es-
tatísticas do atendimento desses 
grupos pelas políticas públicas do 
município de Manaus. 

Dia do Folclore
Ontem (22), a Assembleia Le-

gislativa do Amazonas (Aleam) 
realizou uma Sessão Especial 
para celebrar o Dia do Folclo-
re, por iniciativa dos deputados 
Sinésio Campos (PT) e Abdala 
Fraxe (Avante).

Atualmente, a Aleam tem 

ainda inúmeras propostas que 
se transformaram em Leis, que 
contemplam as manifestações 
folclóricas do Amazonas, como 
a Lei Ordinária nº 6.239, de 01 
de junho de 2023, de autoria 
dos deputados: Roberto Cidade 
(UB), Adjuto Afonso (UB) e Siné-
sio Campos (PT), que declarou o 
“Festival Folclórico Marquesia-
no” como Patrimônio Cultural de 
Natureza Imaterial do Amazonas.

Título ao ministro
A deputada estadual Joana 

Darc (UB) realizou, nesta se-
gunda (21), a entrega do títu-
lo de Cidadão Amazonense ao 
Ministro Reynaldo Fonseca, do 
STJ. A solenidade aconteceu no 
TCE-AM, em consonância com a 
abertura do Seminário Interna-
cional Direito ao Clima, Direitos da 
Natureza e Assembleias Cidadãs 
pelo Clima.

Representando a Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) 
e autora da propositura, junta-
mente com a deputada Ales-
sandra Campelo (Podemos), a 
deputada Joana Darc ressaltou 

o trabalho do ministro em favor 
do Estado, o que rendeu a ho-
menagem ao magistrado.

Homenagem ao Grupo Queiroz
Em comemoração aos 30 anos 

de fundação do Grupo Queiroz, 
foi realizada nesta segunda (21), 
na Aleam, uma Sessão Especial, 
de iniciativa do deputado esta-
dual Delegado Péricles (PL), para 
homenagear o grupo. A empresa, 
fundada em 1993, hoje é referên-
cia em embalagens no país.

O parlamentar utilizou a tribu-
na para destacar a relevância do 
Grupo Queiroz no Estado. Samuel 
Queiroz agradeceu a homena-
gem e disse que a empresa foi 
fundada por ele e seu irmão 
Otoniel Queiroz. O empresário 
também agradeceu o empenho 
de todos os colaboradores do 
grupo.

Justiça condena hacker
O hacker Walter Delgatti foi 

condenado a 20 anos, um mês 
e 736 dias-multa por diferentes 
crimes. A decisão é do juiz Ricardo 
Leite, da 10ª Vara Federal Criminal 
do Distrito Federal. 

“Seus ataques cibernéticos fo-
ram direcionados a diversas au-
toridades públicas, em especial 
agentes responsáveis pela per-
secução penal, além de diversos 
outros indivíduos que possuem 
destaque social, bastando veri-
ficar as contas que tiveram con-
teúdo exportado. É reincidente, 
conforme comprova sua ficha 
criminal e possui outros registros 
penais”, apontou o magistrado.

Imposto
O presidente da Câmara, Arthur 

Lira (PP-AL), afirmou que a pro-
posta para reduzir o pagamento 
do Imposto de Renda precisará 
ser alterada para incluir nova 
fonte de receita e que caberá 
à equipe econômica apresentar 
uma solução. Além disso, ele 
também disse que a volta do 
imposto sindical não deve passar.

Dessa forma, o governo defen-
de taxar fundos de investimentos 
no exterior, as empresas offsho-
res de brasileiros que declaram 
esses empreendimentos legal-
mente.

Segurança cibernética
Hoje (23), o Amazonas irá co-

ordenar a reunião do Grupo de 
Trabalho de Segurança da Infor-
mação (GT-SI) de Entidades Esta-
duais de Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação (Abep-TIC). 
O evento acontece no Complexo 
Brasil 21, em Brasília (DF), e reú-
ne especialistas e autoridades de 
todo o país para discutir temas e 
compartilhar experiências sobre 
segurança cibernética. Na presi-
dência do Grupo de Trabalho há 7 
anos está a gerente de Segurança 
da Informação da Processamento 
de Dados Amazonas S.A (Prodam), 
Lilian Gibson.

Ministro pede adesão de prefeitos do Amazonas 
à programa de obras na educação

O ministro da Educação, Camilo Santana, apelou aos prefeitos de municípios do Amazonas que estão com obras da Educação 
Básica paralisadas ou inacabadas para que façam adesão ao Pacto Nacional pela Retomada de Obras da Educação Básica. O 
apelo ocorreu na manhã de ontem (22) em Manaus.

Segundo Santana, o governo federal tem R$ 244,2 milhões para os municípios amazonenses. De 196 obras nessas condições, 
apenas 55 foram incluídas por prefeitos no programa. O prazo termina no dia 10 de setembro. “Nesse primeiro momento, o 
importante é a adesão do município. Portanto, eu queria fazer um apelo a todos os prefeitos do Amazonas que até o dia 10 
de setembro façam a adesão. Porque o dinheiro está ouvindo a conversa, está à disposição para que a gente possa entregar”, 
disse Santana.

No evento, o governador Wilson Lima formalizou adesão aos programas do governo federal: Pacto Nacional pela Retomada 
de Obras da Educação Básica, Compromisso Nacional Criança Alfabetizada e Programa Escola em Tempo Integral.

De acordo com o ministro, entre as obras paralisadas e inacabadas no Amazonas estão 74 escolas de educação infantil, 87 
de ensino fundamental e 35 quadras e coberturas. O ministro afirmou que, em todo o país, foram identificadas 3,6 mil obras 
paralisadas ou inacabadas. “Antes de apresentar as novas obras, a gente precisava resolver um problema de estoque passado”, 
afirmou Santana. 

O Governo do Amazonas também poderá aportar recursos para a retomada das obras municipais. Sobre o Compromisso 
Nacional Criança Alfabetizada, que busca garantir o direito à alfabetização de todas as crianças do país, Santana afirmou que 
100% dos municípios amazonenses já aderiram ao programa.

Ao menor índice de roubos de veículos dos últimos 12 anos. De acordo com 
dados do Ciesp, da SSP-AM, o processo de reduções sucessivas iniciou em 
novembro de 2021 e consiste em um balanço até julho de 2023. O resultado é 
reflexo da atuação do ‘Paredão’, sistema de videomonitoramento implantado 
pelo governador Wilson Lima. A redução do acumulado entre novembro de 
2021 a julho de 2023 chega a 79%, se comparado com o maior número da 
série histórica, em 2012, quando ocorreram 3.075 roubos de veículos na capital.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de casos de zika vírus, que no país subiu 20% de janeiro até 
o dia 8 de julho de 2023. As notificações passaram de 5.910 para 7.093, na 
comparação com mesmo período de 2022. A Região Sudeste teve o maior 
aumento de casos, com percentual de 11,7%. O Ministério da Saúde informou 
“que os dados são preliminares e sujeitos a alterações e que a vigilância das 
arboviroses – o que inclui as infecções causadas pelo vírus zika - é de notifi-
cação compulsória, sendo obrigatoriamente notificado aos serviços de saúde”.
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O crédito em seu melhor 
momento

O Brasil não é para amadores
Editorial

A frase do título virou meme, mas retrata perfeitamente a 
estupefação do brasileiro diante, não das fake news, mas das 
notícias de verdade no País. Qualquer um com uma inteligência 
mediana, não toldada por ideologias, ficaria pasmo ao saber 
que Lula quer ressuscitar o imposto sindical, mas agora não 
mais com um dia de trabalho compulsório para sustentar os 
“companheiros”, mas sim três dias e meio? Como não se chocar 
com a decisão tomada pelo Supremo Tribunal Federal - STF 
segundo a qual juízes agora não estão mais impedidos de 
julgar causas em que parentes atuem como advogados? Com 
a decisão, o ministro do STF Cristiano Zanin, pode atuar, sem 
problemas, nas 14 ações em trâmite no tribunal em que sua 
mulher, Valeska Zanin, atua como advogada. Quem não ficou 
revoltado ao ver filmagens mostrando um policial civil conde-
corado e mestre de arte marcial ajudar a mulher a agredir uma 
babá em um condomínio de Manaus e, ele mesmo, agredir o 
patrão da babá, que tentava apartar a briga? Como entender 
que, numa situação de extrema tensão, esse policial tenha 
entregado sua arma à mulher, o que resultou no patrão da 
babá sendo baleado?

Coisas como a vergonha na cara, o bom senso, a razoabili-
dade, a educação doméstica, a gentileza parecem, a cada dia, 
mas deslocadas no mundo atual, parecem comportamentos 
anacrônicos, de uma época perdida em algum momento no 
passado de nossa sociedade. Houve tempo em que, desde as 
pessoas mais simples, sem escolaridade alguma, analfabetas 
mesmo, tinham como regra a honra e a boa educação domés-
tica, o “bom dia”, “boa tarde”, “com licença”, “obrigado”, “você 
primeiro”. Esse tempo se perdeu.

Mas, não precisa ser assim. É possível mudar e fazer um País 
e um Amazonas com mais honradez, mais gentileza e cortesia. 
Primeiro, é preciso corrigir a si mesmo, depois, influenciar quem 
está perto, principalmente as crianças, e então, cobrar honradez 
e decência de nossas autoridades e representantes político.

Ventos vindos de todas as direções carregam boas notícias 
sobre os indicadores de economia e reforçam a nossa percepção 
de que o crédito começa a viver um de seus melhores momentos 
no país. Poderia citar a redução na taxa de juros anunciada pelo 
Comitê de Política Monetária do Banco Central ou as duas quedas 
seguidas nos índices de inadimplência medidos pela Serasa nos 
meses de junho e julho, mas há mais novidades que precisamos 
compartilhar com os brasileiros.

Com 14 anos de atuação no mercado de crédito, renovo meu 
entusiasmo sempre que posso transmitir informações favorá-
veis para o setor, como as que anunciamos em primeira mão 
aos líderes de algumas das principais empresas do país: nossa 
plataforma Serasa Crédito, o maior marketplace do mercado, 
está recebendo mais de 1 milhão de novos usuários por mês e 7 
milhões de pessoas simulando em busca de crédito e produtos 
financeiros por mês. 

Ao mesmo tempo que esses indicadores ilustram o nosso 
crescimento, são volumes que espalham otimismo pelo mer-
cado, pressentindo que o crédito tende a ficar mais barato. Ao 
apresentarmos oficialmente um novo modelo de inteligência 
de crédito, que dá mais agilidade e assertividade para oferta de 
crédito à definição de cada parceiro, ouvimos do economista 
Ricardo Amorim, que nos acompanhou numa Live, que não 
estamos com um pensamento isolado. “Também acredito num 
futuro melhor”, diagnosticou uma das principais vozes do mundo 
econômico brasileiro.

Segundo Amorim, há inúmeros fatores contribuindo para esse 
diagnóstico esperançoso do Brasil, como a inflação mais baixa do 
que a de países mais desenvolvidos, a consistência do real em 
comparação a moedas de outras nações, a revisão alvissareira 
do FMI sobre o PIB brasileiro e o trinômio juros, inadimplência e 
desemprego em queda. Consequência desse cenário, mais gente 
voltará a buscar crédito. E estamos preparados. 

Sem receio de soar exageradamente confiante, asseguro que 
o novo modelo de avaliação de crédito que nosso marketplace 
está disponibilizado ao mercado traz uma expertise completa, 
com dados transacionais de nosso próprio bureau e o histórico 
dos usuários dentro do ecossistema Serasa, permite desenhar 
um perfil ainda mais preciso dos consumidores e adaptado à 
cada modalidade (empréstimo, financiamento, cartão, consórcio, 
conta digital etc) e oferece um completo conjunto de ferramentas 
que inibem a fraude. O controle de privacidade, a segurança de 
informação e trilha de auditoria do novo modelo propiciam, por 
fim, uma redução significativa na análise de crédito e ao mesmo 
tempo mais consumidores com o seu pedido de crédito aprovado. 

Testes iniciais da nova ferramenta com parceiros de longa data 
detectaram uma probabilidade quatro vezes maior de aprova-
ção (com taxa de sim na ordem de 87%), redução do tempo de 
mudanças em políticas de crédito de 15 dias para dois ou três 
dias apenas e queda nos índices de inadimplência dos clientes 
aprovados. Estamos prevendo um ciclo econômico favorável e 
queremos aproveitá-lo para democratizar o crédito responsável, 
cumprindo assim o nosso propósito.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É mordida no bolso de quem trabalha para financiar 
o PT por tabela”

Receita apura fraude bilionária em postos de 
combustíveis de 4 Estados

Números colossais
O pente fino da Receita inves-

tiga possibilidade de fraude em 
mais de 18 mil pedidos de ressar-
cimento tributário, que totalizam 
os R$3 bilhões.

Tamanho do problema
O esquema é gigantesco. Os 

pedidos de ressarcimento foram 
apresentados por 1.176 empresas 
do setor de combustíveis.

É só o começo
As equipes da Receita negaram 

mais de 5 mil pedidos de ressar-
cimento. As solicitações negadas 
alcançam um valor impressio-
nante: R$1 bilhão.

Vem mais por aí
Pelo número de envolvidos e o 

volume de dinheiro, a expectati-
va é que outra fase da operação 
seja deflagrada sem demora.

Hacker falante pega 20 anos 
e expõe uso de CPI

A deputada Rosangela Moro 
(União-SP) avalia que a pena 
de vinte anos de prisão para 
Walter Delgatti Neto, decretada 
nesta segunda (21), acaba o de-
boche do hacker de Araraquara: 
Ele “conseguiu a atenção que 
queria, inclusive a da Justiça”, 
diz a deputada casada com o 
atual senador e ex-juiz Sergio 
Moro. A suspeita de opositores 
a Lula é que Delgatti “causou” 
no depoimento à CPMI do 8 de 
Janeiro como manobra deses-
perada para tentar atenuar essa 
punição. A jogada não deu certo.

Só falação
O hacker de Araraquara afir-

mou, sem provas, que tratou 
com o ex-presidente Bolsonaro 
para combinar supostos serviços 
contra as urnas.

Plano fraco
A estratégia do hacker e ad-

vogados foi responder apenas a 
perguntas de lulistas e manter 
silêncio a perguntas de oposi-

tores de Lula.

Apenas 4 dias
A condenação do presidiário 

Delgatti a 20 anos de cadeia foi 
proferida apenas quatro dias 
após seu depoimento à CPMI.

Disputa nos detalhes
Após bate-boca em reunião do 

Cidadania, o presidente do parti-
do, ex-deputado Roberto Freire 
(SP), retuitou postagem que pre-
vê derrota na Câmara do retorno 
do imposto sindical pretendido 
pelo governo petista.

Comunista de iphone
Não passou batida a celebração 

do aniversário de Manuela d’Ávila 
nos Estados Unidos, terra do capi-
talismo. Seguidores da comunis-
ta não perdoaram, mandaram a 
ex-deputada do PCdoB celebrar 
em Cuba.

Geleia de anacronismo
A pretendida volta do imposto 

sindical, que explorou trabalha-
dores até 2017, revoltou o pre-
sidente do Novo. “O PT é uma 
geleia de anacronismos e falta 
de vergonha na cara”, mandou 
Eduardo Ribeiro.

Mudança nos ares
Além de registrar aumento na 

previsão para este ano, o último 
Relatório da Inflação do Banco 
Central diz que a chance de o 
governo Lula estourar a previsão 
do teto da inflação é de 61%.

Força de factoide
O governo destacou a Força 

Nacional para atuar no Acre e 
“combater o desmatamento”. 
Mas o Ministério da Justiça, que 
manda na Força, não divulga o 
efetivo, nem detalhes alegando 
“motivos de segurança”.

Segurança jurídica
Entidades do setor de teleco-

municações enviaram ao Senado 
carta pela manutenção de Carlos 
Baigorri na chefia da Anatel. O 

Deputado José Medeiros (PL-MT) sobre a volta do imposto sindical para bancar pelegos

Planalto quer o encurtamento 
do mandato para abrir vaga para 
um petista.

Messias na mira
A CPI do MST articula convo-

cação do ministro da Advocacia-
-Geral da União, Jorge Messias. 
O requerimento é de Gustavo 
Gayer (PL-GO), que vê indícios 
de irregularidades em repasse de 
recursos do Incra ao MST.

Cafungada sob análise
O Conselho de Ética deve se-

guir nesta semana com processo 
contra Márcio Jerry (PcdoB-MA) 
acusado pelo PL por importuna-
ção sexual contra Júlia Zanatta 
(PL-SC) após cafungar no pes-
coço da deputada.

Pensando bem...
...reforma ministerial remota 

fica difícil.

Poder sem Pudor
Animal por sentença
Certa vez em Cachoeiro do Ita-

pemirim (ES), no ano de 1974, o 
vereador Roberto Valadão (MDB) 
atacou o prefeito da cidade: “O 
prefeito Teodorico Ferraço é um 
animal irracional!” Ferraço pro-
cessou o adversário, que acabou 
absolvido. As provocações e os 
recursos continuaram até que o 
caso chegou ao Supremo Tribunal 
Federal, anos mais tarde, quando 
Ferraço era deputado federal. O 
STF confirmou a absolvição de 
Valadão, que foi à tribuna agravar 
o insulto: “O prefeito é um animal 
irracional, agora transitado em 
julgado!”

A Receita Federal do Brasil (RFB) deflagrou operação para desbaratar suposto esquema criminoso em 
pedidos de ressarcimento do PIS e do Cofins. A coluna apurou que, confirmada a fraude sob investigação, 
o esquema pode ter movimentado R$3 bilhões. Nesta primeira fase, são investigadas empresas de pelo 
menos quatro estados: Tocantins, Goiás, Mato Grosso do Sul, Mato Grosso, além do Distrito Federal.

Maria Monteiro

é economista e gerente de Modelagem de Crédito de 
Serasa
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Amom quer zerar impostos para incentivar produção de veículos elétricos no Brasil
INDÚSTRIA 

Analisando a ampla 
complexidade da mo-
bilidade urbana no Bra-
sil, o deputado federal 
Amom Mandel (Cidada-
nia) apresentou o Proje-
to de Lei nº 2.445/2023, 
que estabelece incenti-
vos fiscais e sociais para 
fomentar a produção de 
veículos de baixas emis-
sões, como os elétricos, 
hídricos e movidos a hi-
drogênio, no Brasil. O 
texto apresenta uma 
série de incentivos fis-
cais e medidas estra-
tégicas para estimular 
essa indústria e promo-
ver a transição para um 
sistema de mobilidade 
sustentável.

Zerar o Imposto de 
Importação de maqui-
nário, equipamentos, 
ferramentas e outros 
instrumentos neces-
sários para a implanta-

DIVULGAÇÃO

Deputado acredita nos benefícios ambientais do incentivo

Governador e ministro da Educação 
lançam ‘Amazonas+Alfabetizado’
Por meio de termos 
de cooperação 
técnica, Governo 
do vai fortalecer o 
Ensino Fundamental 
nos 62 municípios 
amazonenses

DIVULGAÇÃO

Na presença do mi-
nistro da Educação, 
Camilo Santana, e de 
prefeitos e represen-

tantes dos 62 municípios do 
estado, o governador Wilson 
Lima lançou o “Amazonas + 
Alfabetizado”. O objetivo do 
programa é reforçar a quali-
dade do processo de alfabe-
tização de crianças até o final 
do 2º ano do Ensino Funda-
mental, beneficiando 360 mil 
alunos das redes estadual e 
municipal do Amazonas.

A cerimônia de lançamento 
do “Amazonas + Alfabetizado” 
e adesão dos municípios ao 
programa foi realizada nes-
ta terça-feira (22), no Centro 
de Convenções do Amazo-
nas – Vasco Vasques, na zona 
centro-sul de Manaus. Wilson 
Lima explicou que o programa 
faz parte da Política de Alfa-
betização do Amazonas, que 
integra o Compromisso Na-
cional da Criança Alfabetizada 
(CNCA), do Governo Federal.

“A educação é uma priori-
dade. Se não tiver educação, a 
gente não consegue avançar, 
por exemplo, na geração de 
emprego; a gente não conse-
gue avançar na oportunidade 
para as pessoas, principal-
mente para os jovens; a gen-
te não consegue avançar no 
processo de justiça social. En-
tão, a educação transforma, 
a educação é fundamental e 
decisiva para qualquer socie-
dade“, ressaltou o governador 
Wilson Lima.

O ministro da Educação, Ca-
milo Santana, destacou que a 

pasta está aberta para ouvir 
governadores e prefeitos para 
definir as políticas federais de 
educação.

“A vinda aqui é para que a 
gente possa estreitar cada vez 
mais a parceria entre a União, 
os governos estaduais e os 
municípios”, disse o ministro.

“O estado do Amazonas já 
tem um programa que é o 
‘Amazonas +Alfabetizado’, en-
tão nós vamos complemen-
tar, apoiar, somarmos com o 
programa”, completou Camilo 
Santana.

Ele frisou que 100% dos mu-
nicípios amazonenses já ade-

riram ao Compromisso Nacio-
nal Criança Alfabetizada.

O vice-governador Tadeu 
de Souza; o senador Omar 
Aziz; o presidente da Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas, Roberto Cidade; 
outros sete deputados esta-
duais, a secretária de Estado 
da Educação, Kuka Chaves; 
33 prefeitos e vice-prefeitos 
e secretários municipais de 
educação estiveram presen-
tes na cerimônia.

Na ocasião, Wilson Lima 
também entregou 615 exem-
plares de Livros Didáticos de 
Língua Francesa e respectivos 

Cadernos de Exercícios aos 
estudantes e professores do 
Ensino Médio da Escola Esta-
dual de Tempo Integral José 
Carlos Mestrinho. A iniciativa 
visa fortalecer as escolas pú-
blicas que oferecem ensino 
bilíngue no estado.

Amazonas + Alfabetizado
O novo programa será im-

plantado pelo Governo do 
Amazonas por meio de termos 
de cooperação técnica firma-
dos com os 62 municípios do 
estado. Entre os compromis-
sos firmados, estão a articula-
ção, padronização e utilização 

de materiais pedagógicos e 
livros didáticos e a formação 
continuada de professores, 
pedagogos e diretores esco-
lares.

Para o prefeito de Humaitá, 
Dedei Lobo, a assinatura do 
pacto Amazonas + Alfabetiza-
do é importante para o futuro 
dos alunos das redes públicas 
de educação. “Hoje é um dia 
importante para que essas 
metas do Governo Federal, 
Estado e do Município possam 
seguir em frente e a gente 
possa conseguir alfabetizar as 
crianças“, afirmou o prefeito.

Estão previstas, ainda, a 

Lançamento do programa contou com a presença de autoridades federais e regionais

criação de “Cantinhos de Lei-
tura” nas escolas, dedicados 
ao incentivo à leitura, e a im-
plantação de um Sistema de 
Avaliação Anual da Alfabetiza-
ção, com o intuito de melhorar 
a qualidade da educação e 
acompanhar o desempenho 
dos estudantes.

A meta é iniciar a avaliação 
dos estudantes do 2º ano do 
Ensino Fundamental já a partir 
de 2023. E também ampliar 
as ações avaliativas anuais 
para os 2º e 5º ano do Ensi-
no Fundamental, a partir de 
2024. Atualmente, há 359.312 
estudantes dos anos iniciais 
(1º ao 5º ano) do Ensino Fun-
damental na rede pública do 
Amazonas, sendo cerca de 75 
mil em escolas estaduais e 
os demais, em unidades mu-
nicipais.  

Prefeitura de Manaus
O prefeito de Manaus, Da-

vid Almeida, assinou o ter-
mo de cooperação técnica 
para adesão do “Amazonas 
+ Alfabetizado”. 

Durante o discurso, David 
Almeida destacou que o pro-
grama vem possibilitar aos 
alunos da rede municipal de 
ensino uma nova realidade.

“Vamos aderir à educação. 
Essa participação que nós es-
tamos tendo hoje aqui com 
essa sinalização de melhorias, 
de implementação de progra-
mas, de adesão a programas 
e também de sinalização de 
recursos, faz com que nós 
possamos vivenciar aquilo que 
nós presenciamos mais cedo, 
crianças, jovens falando fluen-
temente o inglês, o francês, ja-
ponês, falando espanhol, tudo 
isso fruto da educação que 
é feita pelos entes públicos 
a nível municipal, estadual e 
federal, bem como fazer des-
ses alunos, dessas crianças os 
melhores alunos do estado do 
Amazonas e também dos nos-
sos municípios”, disse Almeida.

ção das fábricas nacionais e 
estrangeiras que estiverem 
situadas na Amazônia Le-
gal é um dos mecanismos 
propostos, um diferencial 
para a região; enquanto nas 
outras regiões do Brasil, o 

desconto sobre o Impos-
to de Importação seria de 
50%. 

Já nos casos de impos-
tos como a Contribuição 
para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins) 

e o Imposto sobre Opera-
ções Financeiras (IOF), o PL 
prevê que sejam zerados a 
todas as empresas da ca-
tegoria situadas em todo o 
território brasileiro. “Apesar 
de alguns desses incenti-

vos já serem concedidos pelo 
Governo Federal, a falta de 
previsibilidade e segurança 
jurídica tem sido um obstá-
culo para as montadoras”, 
justificou Amom.

Como mais um mecanismo 
de incentivo, os proprietários 
de veículos elétricos teriam 
acesso a vantagens sociais, 
como estacionamento gra-
tuito em espaços públicos 
e descontos em pedágios, 
para que a aquisição dos veí-
culos híbridos ou elétricos se 
torne uma opção atrativa e 
acessível para a população. 

Um dos objetivos do pro-
jeto é diminuir os impactos 
ambientais causados pelos 
combustíveis fósseis utiliza-
dos nos meios de transporte, 
ao passo que a mobilidade 
elétrica, hídrica ou a hidro-
gênio, com baixa emissão de 
poluentes, contribuiria para 
a redução das emissões de 
gases do efeito estufa e de 

outros prejudiciais à saúde 
pública e ao meio ambiente. 

Considerando a União, 
os Estados e os municípios 
brasileiros, o projeto sugere 
a transição de todos os veí-
culos do transporte público 
para veículos de tecnologia 
limpa até 2030. As empresas 
de transporte coletivo que 
não possuírem, no mínimo, 
10% da frota composta por 
veículos que não utilizem 
combustíveis fósseis, serão 
excluídas do processo de 
renovação ou contratação 
pública.

Os benefícios alcançam 
múltiplos âmbitos da so-
ciedade, como o incentivo à 
pesquisa e desenvolvimen-
to de tecnologias de mo-
bilidade limpa, assim como 
a criação de campanhas de 
conscientização e educação 
para a população sobre os 
benefícios da mobilidade 
elétrica.
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Desafios de campanha política 
tem soluções na Amazônia
No evento ‘Imersão 
de marketing político’ 
especialistas ampliam 
a técnica para atuar 
em campanhas 
eleitorais

A ‘Imersão de marke-
ting político’ trouxe 
para os profissionais 
de Manaus a amplia-

ção técnica com referência 
em atuar estrategicamente 
na campanha eleitoral, prin-
cipalmente no Amazonas. 
No próximo ano acontece o 
período eleitoral com mais 
de 6 mil pré-candidatos es-
palhados pelo Brasil, que vão 
concorrer entre prefeitos e 
vereadores.

O evento abordou no últi-
ma semana, a humanização 
política nas redes sociais, 
produção audiovisual na 
prática e neuromarketing, 
também trabalhou a mente 
dos participantes com o ‘ma-
rketing de guerrilha’ para os 
que vão atuar diretamente 
com os candidatos no inte-
rior do Estado.

A especialista em gestão 
de negócios, Alessandra 
Reis, apresentou durante o 
evento um trailer da pro-

dução de seu documentário 
chamado ‘Politik’, que trata 
dos desafios de fazer comu-
nicação na Amazônia.

“O documentário surgiu de 
uma ideia quando comecei a 
viajar muito para os municí-
pios do Estado, trabalhan-
do apenas em campanhas 
de mulheres. Nesse período 
passei a documentar todo 

o trabalho, presenciando a 
realidade em campo. Um 
dos momentos mais desa-
fiadores para quem faz co-
municação política nesses 
lugares, é a falta de acesso 
à internet, dificultando ainda 
mais a conscientização po-
pular quanto a importância 
que há um representante pú-
blico. O documentário vem 

para agregar conhecimento 
e poder ajudar os que ainda 
não tem experiência nos in-
teriores”, explica.

Já o mestre em neuro-
marketing, Markinhos Mar-
ques, foi mentor da principal 
campanha de vacinação do 
Ministério da Saúde, para o 
combate contra a pandemia 
da covid-19, mencionou que 

no Amazonas os obstáculos 
são difíceis, mas há soluções 
imediatas.

“Os desafios são muito 
grandes na Amazônia, onde 
os rios são nossas ruas. O 
marketing de guerrilha é a 
grande sacada para o povo 
que vive realmente na nas 
áreas ribeirinhas do Amazo-
nas. Para chamar atenção 

Evento de imersão contou com especialistas em diversas áreas envolvidas no marketing político 

Bolsonaro 
pediu por 
fake news

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL-RJ) te-
ria estimulado o re-
passe de fake news 
a um empresário, de 
acordo com relató-
rio da Polícia Federal 
(PF). O texto da men-
sagem falsa insinuava, 
sem provas, fraudes 
no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) nas 
eleições de 2022, 
além de ataques ao 
ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) 
Luís Roberto Barroso. 
Também havia a orien-
tação para repassá-la 
“ao máximo”. 

A troca de mensa-
gens ocorreu com o 
empresário Meyer Ni-
gri, fundador da em-
presa Tecnisa – que, 
junto com o empre-
sário Luciano Hang, 
dono da Havan, teve 
as investigações pror-
rogadas pelo ministro 
do STF Alexandre de 
Moraes. 

No fim da mensa-
gem, escrevia-se o 
comando “repasse ao 
máximo”, no que o em-
presário responde já 
ter feito. A PF acredi-
ta que o conteúdo da 
mensagem foi produ-
zido para desacreditar 
o processo eleitoral 
brasileiro por meio da 
produção de notícias 
falsas.

Senador discursou sobre importância dos investimentos do MEC em regiões de difícil acessibilidade

Omar Aziz cobra do MEC criação de mais 
universidades federais no interior do AM

DIVULGAÇÃO

O senador Omar Aziz 
(PSD) realizou um ape-
lo pela criação de mais 
universidades federais 
no interior do Amazonas, 
principalmente na área 
da saúde, durante a visita 
a Manaus do ministro da 
Educação (MEC), Camilo 
Santana. O pedido foi fei-
to nesta terça-feira (22), 
em evento que formali-
zou a adesão do governo 
federal à retomada de 
obras na educação básica 
que estão paralisadas no 
Estado.

Omar destacou a im-
portância de expandir o 
acesso ao ensino superior 
para as regiões mais dis-
tantes da capital do Ama-
zonas, visando a igualda-
de de oportunidades para 
os jovens amazonenses. 
Segundo o senador, a fal-
ta de mais universidades 
e institutos federais no 
interior dificulta o acesso 
a um ensino de qualidade 
e limita as chances de 
desenvolvimento acadê-
mico e profissional dos 
estudantes, que muitas 
vezes precisam sair das 
suas cidades para fazer 
um curso superior.

“É muito importante 
estar aqui no dia de hoje 
para falar de uma difi-
culdade que nós temos 
e da boa vontade que 
o presidente Lula tem 
em resolver. O ministro 
também tem a sensibi-
lidade de quem já go-

vernou um Estado e fez 
muito pela educação na 
sua gestão. No Amazo-
nas, temos mais de 6 
mil comunidades. Ima-
gina esse jovem ter que 
se deslocar para o centro 
urbano, sem um familiar, 
para estudar. Também 
temos muita dificuldade 
em levar médicos para o 
interior e o maior pro-

blema que temos hoje 
não são instalações hos-
pitalares, mas a falta de 
profissionais especia-
lizados nessas regiões. 
Por isso, é importante 
uma universidade fede-
ral na área de saúde para 
atender toda a região do 
Alto Solimões”, reforçou 
Omar.

O líder da Bancada Fe-

deral do Amazonas mos-
trou ainda preocupação 
com a possibilidade de 
desativação do Centro 
de Mídias do Amazonas 
com o novo ensino mé-
dio, intercedendo pela 
continuidade da estru-
tura que leva videoaulas 
para regiões mais remo-
tas.

O ministro Camilo San-

tana, receptivo ao pe-
dido do senador, reco-
nheceu as dificuldades 
geográficas e a demanda 
por ensino superior na 
região, se comprome-
tendo a dialogar com a 
equipe do Ministério da 
Educação para buscar 
soluções que atendam 
aos anseios da popula-
ção amazonense.

EDUCAÇÃO MENSAGENS

da população há adereços 
essenciais que precisam 
ser usados como fogos de 
artifício e material de rua. 
Existe também a possibili-
dade de barqueatas, porque 
as pessoas usam carreatas e 
motociatas, essa seria algo 
que pode alcançar ainda 
mais quem não tem acesso 
à internet”, pontua.

Para o produtor audio-
visual, Sérgio Oliveira, que 
até hoje realizou 56 campa-
nhas eleitorais, destacando 
o Senador do Acre, Randol-
fe Rodrigues e o prefeito 
de Macapá, Antônio Furlan, 
avalia que o Amazonas vive 
o seu melhor momento para 
conquistar e inovar de forma 
estratégica na política.

“O Estado do Amazonas 
obviamente tem as suas 
particularidades. Uma terra 
riquíssima com história ex-
traordinária, sem contar a 
construção cultural admirá-
vel. A Amazônia vive um mo-
mento novo, diferenciado, é 
importante para que no pró-
ximo pleito traga ao eleitor a 
sensibilidade da sua história, 
enfatizando as raízes e a so-
brevivência esteja prescrita 
em programas de governos 
a serem apresentados para 
população”, afirmou.



Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Feira da FAS tem edição especial 
na ‘Glocal Experience Amazônia’

BALANÇO 2023 

Mercado segurador do Amazonas arrecada R$ 1 bilhão 
DIVULGAÇÃO

Seguro patrimonial teve destaque no balanço 2023

Um levantamento produzido 
pela Confederação Nacional das 
Seguradoras (CNseg), divulgado 
durante o Encontro Setorial do 
Norte, realizado na terça-feira 
(22), em Belém (PA), mostrou 
que o mercado segurador do 
Amazonas teve, entre janeiro e 
junho de 2023, uma arrecada-
ção de R$ 1,2 bilhão, desconsi-
derando Saúde Suplementar e 
DPVAT. O evento foi promovido 
em parceria com o Sindicato das 
Seguradoras Norte e Nordeste 
(Sindsegnne).

Se comparado com o mes-
mo período de 2022, Danos e 
Responsabilidades foi um dos 
segmentos com avanços mais 
expressivos, com destaque para 
os Marítimos e Aeronáuticos, 
com 222,6% (R$ 7,6 milhões); 
Patrimonial, que congrega os 
seguros Condomínio e Residen-
cial, com 50,3% (R$ 118 milhões); 
e Crédito e Garantia, com 13,9% 
(R$ 33,8 milhões). A Capitali-
zação também apresentou de-
sempenho positivo no primeiro 

semestre de 2023, com cres-
cimento de 10% na demanda, 
totalizando R$ 115,6 milhões.

Em paralelo, o setor segurador 
do estado repassou aproxima-
damente R$ 289 milhões em in-
denizações, benefícios, resgates 
e sorteios. O produto que mais 
pagou no período foi o Automó-
vel, superando R$ 49,7 milhões.

Mercado segurador
Para o presidente Sindsegn-

ne, Ronaldo Dalcin, o encontro 
promovido faz parte do projeto 
de aproximação da CNseg e do 
sindicato com o mercado segu-
rador de todo o Brasil. 

“Além disso, uma das metas 
que temos enquanto sindicato 
é também de propagar de for-
ma ampla e contínua o Plano 
de Desenvolvimento do Mer-
cado Segurador. Temos uma 
expectativa grande para este 
encontro e que ele se torne um 
promotor deste plano que tem 
metas ousadas para alçar o mer-
cado segurador a um patamar 

muito maior do que aquele em 
que já estamos hoje”, comple-
menta Dalcin.

O Plano citado pelo presiden-
te do Sindsegnne foi um dos 
tópicos abordados durante o 
Encontro Setorial. Também co-
nhecido como PDMS, ele define 
os quatro eixos de trabalho que 
irão balizar as ações da indústria 
seguradora até 2030, tanto no 
âmbito do setor público quanto 
no privado, com o objetivo de 
aumentar em 20% a parcela 
da população atendida pelos 
diversos produtos do mercado, 
além de elevar o pagamento 
de indenizações, benefícios, sor-
teios, resgates e despesas mé-
dicas e odontológicas dos atuais 
4,6% do PIB para 6,5% do PIB.

Dyogo Oliveira, presidente da 
CNseg, estima que, como conse-
quência da implementação do 
Plano, em termos de receita, 
o mercado atinja 10% do PIB 
nacional em 2030. “O Plano foi 
criado a partir da percepção de 
que o setor pode gerar mais re-

servas para a poupança nacional 
e direcionar mais recursos para 
importantes projetos nacionais, 
ao apoiar iniciativas públicas e 
privadas. Assumimos riscos das 
mais diversas atividades econô-
micas e oferecemos proteção 
aos indivíduos e às empresas”, 
ressalta Oliveira.

O presidente da Confedera-
ção também fez um alerta so-
bre a atuação das Associações 
de Proteção Veicular (APVs) no 
Brasil, destacando que esse 
modelo de negócios represen-
ta perda fiscal de R$ 1,2 bilhão 
ao ano e é um risco para a 
sociedade. 

“O avanço das entidades mú-
tuas representa um retroces-
so, não só porque concorrem 
de forma desleal no mercado 
formal de seguros, mas tam-
bém porque, sem fiscalização, 
podem transformar em pó a 
poupança de milhares de con-
sumidores atraídos por benefí-
cios que não serão concedidos”, 
reitera Oliveira.

DIVULGAÇÃO

Evento inédito de 
impacto sobre sus-
tentabilidade con-
tará com discussões 
sobre a Bioeconomia 
Amazônica

Em Tempo

A Feira da Fundação 
Amazônia Sustentável 
(FAS), a Feira da FAS, 
terá uma edição espe-

cial na programação da “Glocal 
Experience Amazônia”, evento 
inédito e de impacto sobre sus-
tentabilidade que ocorrerá de 
26 a 28 de agosto, no Centro 
Histórico de Manaus.

A Feira da FAS será realiza-
da no Largo de São Sebastião, 
que fica localizado na Rua Costa 
Azevedo, bairro Centro - Zona 
Sul, das 16h às 22h. Ao todo, 30 
expositores apresentarão seus 
produtos e serviços da econo-
mia criativa e verde, como peças 
de artesanato, roupas, receitas 
gastronômicas, produtos indí-
genas, colecionáveis e muito 
mais.

A coordenadora da Feira da 
FAS, Cristine Rescarolli, enfatiza 
a importância de movimentar o 
projeto em eventos de impac-
to, como a “Glocal Experience 
Amazônia”.

“A ‘Feira da FAS’ tem muito a 
ensinar para quem deseja, de 
fato, conhecer a Amazônia. Pois 
quando falamos de ‘Amazônia’, 
estamos nos referindo a um 
conceito plural, rico e que tem 
uma relevância única para suas 
populações, incluindo os povos 
tradicionais e os produtos de 
sua cultura”, destaca Cristine.

Além de promover a feira, a 
FAS também atuará em várias 
palestras do Glocal Experience 
Amazônia. O evento fará a ocu-
pação do centro histórico de 

Manaus, com encontros, diálo-
gos, oficinas e workshops, arte e 
cultura para pensar a Amazônia 
a partir de uma perspectiva local 
e global.

Entre os colaboradores da 
FAS que participarão do even-
to, a Superintendente de De-
senvolvimento Sustentável de 
Comunidades, Valcléia Soli-
dade, e o Superintendente de 
Inovação & Desenvolvimento 
Institucional, Victor Salviati, es-
tarão no painel “Prosperidade 
para Comunidades e Aldeias da 
Amazônia Profunda”, no dia 26 
de agosto, das 15h às 16h, no 
Palácio da Justiça, com entrada 
gratuita. Além deles, também 
participarão desse painel, os be-
neficiários de projetos da FAS, 
Roberto Garrido, proprietário da 
Pousada do Garrido na Comu-
nidade Tumbira, e a liderança 
feminina Neurilene Cruz.

Ainda no dia 26, a gerente do 
Programa de Desenvolvimen-
to Institucional da FAS, Valéria 
Lapa, participa do painel “Es-
cutAmazônia: Ciência e Conhe-
cimento”, no qual irá colaborar 
com sua experiência na con-
quista e fidelização de parcei-
ros em projetos sustentáveis 
da Amazônia.

No dia 27 de agosto, das 14h30 
às 15h30, haverá a facilitadora 
do Hub de Bioeconomia Ama-
zônica, que é secretariado pela 
FAS, Marysol Goes, no painel 
“Como a Floresta Viva Impulsio-
na para a Sociobiodiversidade”, 
no salão do hotel Juma Ópera.

Glocal Experience Amazônia
Iniciada em 2022 no Rio de 

Janeiro, a “Glocal Experience” é 
um encontro de sustentabilida-
de que traz ao debate público 
a Agenda 2030, baseada nos 17 
Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU).

Pela primeira vez em Manaus, 
a “Glocal Experience Amazônia” 
ocorrerá no Largo São Sebas-

tião, Teatro Amazonas, hotel 
Juma Ópera e Palácio da Justiça. 
O encontro reunirá lideranças 
globais e locais, intelectuais, 
empreendedores e organi-
zações na busca de soluções 
sustentáveis para a região.

O palco externo do evento, 
situado no Largo São Sebastião, 
receberá os shows gratuitos de 
artistas como Luedji Luna e Ha-
ppy Amazônia no sábado, dia 26; 
e Maria Gadú e Luneta Mágica 
no domingo, dia 27. Os shows 
deste palco começam sempre 
a partir das 19h. Duas atividades 
acontecem na parte interna do 
Teatro Amazonas: no domingo, 
dia 27, será apresentado o es-
petáculo “Encontro das Águas” 
às 18h. Já na segunda, dia 28, 
haverá, às 19h, as apresenta-
ções da Orquestra Amazonas 
Filarmônica, seguida dos Bois 
Caprichoso e Garantido. 

Sobre a FAS 
A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma or-

ganização da sociedade civil 
sem fins lucrativos que atua 
pelo desenvolvimento sus-
tentável da Amazônia por 
meio de programas e proje-
tos nas áreas de educação 
e cidadania, saúde, empode-
ramento, pesquisa e inova-
ção, conservação ambiental, 
infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e gera-
ção de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conser-
vação do bioma pela valo-
rização da floresta em pé 
e de sua biodiversidade e 
pela melhoria da qualidade 
de vida das populações da 
Amazônia. Em 2023, a ins-
tituição completa 15 anos 
de atuação com números 
de destaque, como o au-
mento de 202% na renda 
média de milhares famílias 
beneficiadas e a queda de 
40% no desmatamento em 
áreas atendidas entre 2008 
e 2021.

Feira da Fundação Amazônia Sustentável reúne 30 expositores no Centro Histórico 



Manaus, quarta-feira 23 de agosto de 2023Economia8

Governo e sindicatos planejam 
volta de contribuição sindical
Proposta em estudo 
traz a possibilidade 
de cada sindicato 
fixar uma alíquota 
compulsória a ser 
paga

DIVULGAÇÃO

O governo federal e 
as centrais sindicais 
planejam a volta da 
contribuição sindical 

obrigatória, na forma de taxa 
negocial, desde que aprovada 
em assembleia. A proposta 
em estudo traz a possibili-
dade de cada sindicato fixar 
uma alíquota compulsória a 
ser paga por sindicalizados e 
não sindicalizados.

Hoje, a Lei permite que cada 
trabalhador peça para não 
pagar a taxa negocial, assim 
como a contribuição sindical. 
O plano do governo e das 
centrais é acabar com essa 
possibilidade de se eximir in-
dividualmente da contribui-
ção. A decisão tomada em 
assembleia valeria para todos.

O principal argumento das 
centrais é de que os benefícios 
das negociações feitas pelos 
sindicatos se aplicam a toda 
a categoria, e não somen-
te aos sindicalizados. Assim, 
o mesmo deveria acontecer 
com a taxa que financia suas 
atividades.

Antes da reforma traba-
lhista, a principal fonte de 
financiamento dos sindicatos 
era o imposto sindical. Nesse 
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Contribuição sindical 
será para sindicalizados 

e não sindicalizados

no também traz mudanças 
para as regras de represen-
tatividade de sindicatos.

A principal delas está na 
criação de um indicador que 
medirá a densidade de cada 
organização que representa 
os trabalhadores. Somente se 
beneficiarão das prerrogati-
vas sindicais para negocia-
ções coletivas as entidades 
que atingirem um patamar 
mínimo.

A densidade será calculada 
a partir de dois eixos: um de 
representação, com peso de 

80%, e outro de representa-
tividade, com 20%.

Conforme a proposta, o 
primeiro eixo vai calcular “a 
relação entre o número de 
trabalhadores da base de re-
presentação da entidade so-
bre o total de trabalhadores 
protegidos por convenções 
ou acordos coletivos nos âm-
bitos de negociação”.

Já a representatividade 
será a “relação entre o to-
tal de sócios sobre o total 
de trabalhadores da base de 
representação da entidade”.

As centrais pedem que o 
cálculo do indicador fique a 
cargo da Câmara de Autor-
regulação Sindical dos Tra-
balhadores.

O objetivo da criação do 
indicador é valorizar os sin-
dicatos que efetivamente ne-
gociam as melhorias para sua 
categoria. “Não basta ter sin-
dicato filiado, [as entidades] 
têm que trabalhar, prestarem 
serviços de negociação”, disse 
o secretário-geral da Força 
Sindical, João Carlos Gonçal-
ves, conhecido como Juruna.

Outra novidade proposta 
pelas centrais é a criação 
do consórcio sindical. Nes-
sa modalidade, dois ou mais 
sindicatos poderão se unir 
por um prazo determinado, 
compartilhando atribuições 
e recursos, mas continuarão 
existindo individualmente.

Hoje, sindicatos podem se 
fundir com outros ou incorpo-
rar entidades, mas as centrais 
avaliam que o sistema atual 
desincentiva essas possibi-
lidades devido ao risco de 
fragmentação dos sindicatos.

caso, a alíquota era definida 
em lei e descontada com-
pulsoriamente do salário de 
todo trabalhador com carteira 
assinada.

A diferença da contribuição 
é que ela será definida pelas 
assembleias. Assim, caberá a 
cada categoria definir se quer 
uma contribuição negocial ou 
não, assim como seu valor.

A recriação de uma forma 
de financiamento dos sin-
dicatos é uma promessa de 
campanha do presidente Lula 
(PT). O Ministério do Trabalho 
não deu declaração sobre o 
assunto.

Nota conjunta das centrais 
discorda da comparação en-
tre o antigo imposto sindical e 
a nova contribuição negocial.

“Não tem nenhuma relação 
e nem permite um compa-
rativo com o antigo imposto 
sindical, já que é definida em 
assembleia de forma ampla-
mente divulgada e democrá-
tica”, dizem as entidades em 
nota conjunta.

A divisão dos recursos ain-
da está em discussão. A taxa 
negocial que existe hoje não 
é partilhada pelos sindicatos, 
que ficam com todos os re-
cursos.

No caso do antigo imposto 
sindical, sindicatos ficavam 
com 60% do valor arrecadado 
e o restante era dividido entre 
federações, confederações e 
centrais. O pleito no momento 
é que os sindicatos fiquem 
com 75% da nova contribuição 
negocial.

A proposta das centrais sin-
dicais em discussão no gover-

Desenrola renegociou 
quase R$ 10 bilhões

Cerca de R$ 9,5 bilhões em 
dívidas foram negociados em 
um mês do Programa Desen-
rola, aponta levantamento da 
Federação Brasileira de Bancos 
(Febraban). O dado refere-se 
ao período de 17 de julho a 
18 de agosto. Em número de 
contratos, foram 1,5 milhão de 
dívidas negociadas, alcançando 
1,1 milhão de clientes. A adesão 
ao programa segue até 31 de 
dezembro.

O volume financeiro do levan-
tamento é relativo à Faixa 2, na 
qual os débitos bancários são 
negociados diretamente com a 
instituição financeira em condi-
ções especiais. Esse segmen-
to inclui as dívidas bancárias 
dos clientes que tenham renda 
mensal superior a dois salários 
mínimos e menor que R$ 20 
mil e que não estejam incluídos 

no Cadastro Único do Governo 
Federal.

Nesse mesmo período, cerca 
de 6 milhões de clientes que 
tinham dívidas bancárias de até 
R$ 100 tiveram as anotações 
negativas retiradas (desnega-
tivaram). Esse total refere-se 
apenas às instituições financei-
ras. O balanço não inclui baixas 
de registros de outros credores 
não bancários. O prazo para a 
desnegativação acabou em 27 
de julho.

“A Febraban esclarece que 
cada banco tem sua estratégia 
de negócio, adotando políticas 
próprias para adesão ao progra-
ma. As condições para renego-
ciação das dívidas, nessa etapa, 
serão diferenciadas e caberá a 
cada instituição financeira, que 
aderir ao programa, defini-la”, 
explica a instituição em nota.

FEBRABAN

Desenrola Brasil é uma iniciativa que visa ajudar a renegociação

Chefe do departamento investimentos Sidnei Magalhães apresenta propostas

Oportunidades para investimentos 
em negócios do Amazonas

O Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, Ci-
ência, Tecnologia e Inovação (Se-
decti) apresentou, na terça-feira 
(22), na Superintendência da Zona 
Franca de Manaus (Suframa), Dis-
trito Industrial, as oportunidades 
de investimento no Amazonas para 
representantes da Zona Franca da 
Barra do Dande S/A, que está em 
processo final de construção na re-
gião de Bengo, em Angola, e utilizará 
o Polo Industrial de Manaus como 
benchmarking (análise estratégica) 
e aprendizado para a estruturação 
de sua operação.  

O chefe do Departamento de Atra-
ção de Investimentos e Comércio 
Exterior (Daice), vinculado a Sedecti, 
Sidnei Magalhães, explicou que o 
Estado apresentou para a comitiva 
de Angola os incentivos estaduais, as 
potencialidades e as oportunidades 
de negócios para os investidores 
interessados em apostar no Ama-
zonas. 

“Estamos com a comitiva de Ango-
la que está aqui para conhecer a Zona 
Franca e aprender mais sobre as 
iniciativas do Estado do Amazonas, 
além de tributação e todos os pilares 
que envolvem o nosso Polo Indus-
trial de Manaus”, destacou Sidnei. 

O diretor de Desenvolvimento e 
Negócio da Zona Franca de Ango-
la, Roque Saraiva, explicou que a 
comitiva está com um projeto que 
é instalar, em Angola, a primeira 
Zona Franca. Por isso, foi assinado, 
em abril deste ano, um Memorando 
de Entendimento com a Suframa 
que prevê a troca de experiências e 

BRUNO LEÃO/SEDECTI

ZONA FRANCA ANGOLANA
DIVULGAÇÃO

aprendizado, como, por exem-
plo, as iniciativas do Governo do 
Amazonas. 

“Daquilo que a Sedecti apre-
sentou foi muito interessan-
te. Queremos, acima de tudo, 
aprender com aquilo que o 
Governo do Amazonas está 
fazendo para garantir que 
venham novos investidores. E 
aprender com o Estado para 
aplicar as experiências no 
nosso país está sendo muito 
produtivo para nós”, ressaltou 
Roque.  

Esteve na Suframa também a 
secretária-executiva adjunta da 
Sedecti, Tayana Rubim, além da 
gerente de Comércio e Exterior 
do Daice, Natalia Sagaydo. 

Zona Franca de Angola  
A Zona Franca angolana tem 

expectativas da criação de 21 mil 
postos de trabalho e o alcance de 
uma contribuição entre 1,5% e 2% 
no Produto Interno Bruto (PIB) 
nacional na próxima década.  

A gestão da Zona Franca está 
sob o comando da Sociedade 
de Desenvolvimento da Barra 
do Dande desde julho de 2022, 
quando celebrou com o Minis-
tério da Economia e Planeja-
mento de Angola o Contrato de 
Concessão da Gestão da Dande 
Free Zone, com duração de 30 
anos, prorrogáveis por mais 25 
anos, para desenvolver os prin-
cipais componentes da Dande 
Free Zone.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, ao lado 
do titular do Instituto 
Municipal de Plane-

jamento Urbano (Implurb), 
Carlos Valente, fiscalizou, na 
tarde desta terça-feira, (22), a 
construção da estrutura me-
tálica que ligará o mirante 

Prédio será o 
primeiro espaço 
multigeracional 
vertical da capital 
amazonense 

DIVULGAÇÃO 

Obra tem previsão de entrega para 2024

David Almeida vistoria 
construção de píer flutuante 

Lúcia Almeida ao píer turís-
tico que servirá de porta de 
entrada para os turistas no 
centro histórico da cidade. As 
obras fazem parte do proje-
to “Nosso Centro”, que busca 
revitalizar a parte central da 
capital amazonense.

David Almeida explicou 
que essas estruturas metá-
licas de 195 metros vão servir 
para ligar o Mirante Lúcia 
Almeida com o píer artístico- 
turístico que será construído 
a partir de março de 2024, 
possibilitando assim que o 
turista desembarque na Ilha 
de São Vicente e já passe a 
vivenciar uma parte da his-

ALERTA 

Nos últimos meses foram registrados cerca de 30 BOs nas delegacias da capital amazonense

Cresce número de vítimas do golpe de leilão on-line de veículos
Redação

O golpe de leilões on-line 
de veículos tem feito mais 
vítimas em Manaus. Nos úl-
timos meses foram regis-
trados cerca de 30 Boletins 
de Ocorrência (BOs) sobre 
o golpe em delegacias da 
capital amazonense. Devi-
do ao aumento do número 
de vítimas, a Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM) alerta 
a população sobre como os 
golpistas atraem as vítimas.

Conforme o delegado 
Costa e Silva, titular do 19.º 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP), o crime ocorre da 
seguinte maneira: os infra-
tores se passam por repre-
sentantes de uma conces-
sionária antiga em sites de 
compra e venda, e colocam 
carros com preços atrativos 
como lance inicial, fazendo 
com que as pessoas caiam 
no golpe.

“As pessoas acreditam se 
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tratar de um leilão sério, 
no entanto, acabam sendo 
enganadas e transferem 
valores altos para os cri-
minosos”, disse o delegado.

Segundo a autoridade 
policial, é importante que 
ao realizar qualquer tipo de 
negociação por meio virtu-
al relacionada a compra 
de carros, motocicletas, ou 
de qualquer outro objeto, 
o comprador fique atento 
para evitar cair em golpes.

“Faça vídeochamada com 
o vendedor, guarde fotos, 
faça captura de tela da foto 
da pessoa ou de dados en-
viados por ela, marque de 
conferir o produtor pesso-
almente, tudo para garantir 
máxima segurança”, expli-
cou Costa e Silva.

O delegado ressalta, ain-
da, que antes de efetuar 
qualquer pagamento, deve 
ser perguntado para o ven-
dedor se aquela conta é dele 
mesmo, pois há casos em 

que os estelionatários en-
ganam tanto o vendedor 
quanto o comprador.

“Na maioria das vezes 
as vítimas se deixam levar 
pela educação, gentileza e 
no uso correto da língua 
portuguesa que os infra-
tores utilizam, justamente 
para dar mais legitimidade 
ao golpe”, destaca o titular 
do 19.º DIP.

Registro de BO
Nos últimos meses foram 

registrados cerca de 30 BOs 
sobre o golpe em delegacias 
da capital. Caso seja vítima, a 
pessoa deve procurar a uni-
dade policial mais próxima 
e registrar o BO, munido do 
máximo de provas possíveis, 
para que assim as investiga-
ções sejam iniciadas.

A ocorrência também 
pode ser registrada pela 
Delegacia Virtual (Devir) no 
site: www.delegaciavirtual.
sinesp.gov.br.

tória de Manaus.
“Essas estruturas serão 

agregadas ao Mirante Lúcia 
Almeida e vão ligar ao píer 
turístico. Essa será uma nova 
opção aos turistas que vão 
chegar a cidade, podendo 
desembarcar no Largo da 
Ilha de São Vicente, tendo 
uma experiência diferente, já 
conhecendo uma das áreas 
mais importantes da cida-
de, um espaço onde Manaus 
começou a ser construída”, 
enfatizou Almeida.

A área total do mirante é de 
4,9 mil metros quadrados e o 
prédio será o primeiro espa-
ço multigeracional vertical 

da capital. Simultaneamen-
te, são feitas a infraestrutura 
de elétrica e lógica e pintura 
do steel deck.

Hoje, o local é um canteiro 
gigante com várias frentes de 
obras, com operários traba-
lhando desde concretagem de 
pilares, emboço e acabamento 
de vigas no primeiro e segun-
do pavimentos até execução 
de contrapiso e revestimento 
nos banheiros, passando pela 
construção do hall do elevador 
central do imóvel.

Para Carlos Valente, a obra é 
mais um ‘gol de placa’ da atual 
gestão municipal que busca 
resgatar o centro histórico 

de Manaus, modernizando os 
espaços públicos, tornando-
-os atrativos aos turistas e 
moradores da cidade.

“Esse píer turístico é parte 
integrante de todo esforço 
determinando pelo prefei-
to David Almeida para que 
façamos a mudança da his-
tória do centro de Manaus. 
Muitas gestões prometeram 
isso, mas foi o prefeito David 
Almeida que aportou recur-
sos para tirar esse projeto do 
papel. Já no dia 23 de dezem-
bro entregamos a primeira 
etapa e, mais ou menos em 
maio, o píer será entregue”, 
afirmou Valente.

A Marinha do Brasil re-
comendou a suspensão 
da navegação noturna em 
trechos críticos dos rios 
Amazonas e Solimões em 
razão do período de estia-
gem, conforme portaria 
divulgada na sexta-feira 
(18) pela Capitania Fluvial 
da Amazônia Ocidental.

As embarcações devem 
trafegar apenas de dia e 
quando a profundidade 
local, em metros, atinja 
o valor menor ou igual 
a 1,5 vezes o calado do 
navio. O calado é a distân-
cia vertical entre a parte 
inferior da quilha e a linha 
de flutuação de uma em-
barcação.

“Recomenda-se que a 
navegação seja realizada 
com a mínima velocidade 
que garanta manobrabili-
dade à embarcação”, diz 
trecho da nota.

A Marinha menciona 
dois pontos críticos no Rio 
Amazonas: a passagem 
do Tabocal, na região de 
Urucurituba, e a enseada 
(foz) do Rio Madeira, em 
Itacoatiara. No Rio Soli-
mões, a instituição cobra 
“especial atenção” na en-
seada do Rio Purus.

A seca dos rios nes-
ta época do ano causa 
o surgimento de bancos 
de areia. Troncos costu-
mam se soltar do fundo e 
margem dos rios e repre-
sentam risco à navegação.

Quando o rio está em 
seu volume normal ou 
cheio, as embarcações 
podem passar em linha 
reta com uma velocida-
de maior. Com os canais 
mais fundos que surgem 
durante a seca, o percurso 
é feito em zigue-zague, 
o que exige uma perícia 
maior dos capitães e am-
plia o tempo da viagem.

Marinha 
restringe 
navegação 

SECA NOS RIOS
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Manaus registra menor índice de 
roubos de veículos em 12 anos
Processo de 
reduções 
sucessivas iniciou 
em novembro de 
2021 e consiste 
em um balanço 
até julho de 2023

DIVULGAÇÃO

Manaus alcançou o 
menor índice de 
roubos de veículos 
dos últimos 12 anos. 

De acordo com dados do Cen-
tro Integrado de Estatística de 
Segurança Pública (Ciesp), da 
Secretaria de Segurança Pública 
do Amazonas (SSP-AM), o pro-
cesso de reduções sucessivas 
iniciou em novembro de 2021 
e consiste em um balanço até 
julho de 2023. O resultado é 
reflexo da atuação do ‘Paredão’, 
sistema de videomonitoramen-
to implantado pelo governador 
Wilson Lima, em outubro de 
2021.

O estudo compreende o perí-
odo de 2011 a 2023, consideran-
do os meses de janeiro a julho 
de cada ano. A base de dados 
são os registros de Boletins de 
Ocorrência das vítimas.

De acordo com a análise do 
Ciesp, a redução do acumulado 
entre novembro de 2021 a julho 
de 2023 chega a 79%, se com-
parado com o maior número da 
série histórica, em 2012, quando 
ocorreram 3.075 roubos de veí-
culos na capital.

Ainda conforme os números 
do Ciesp, até julho deste ano 
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todos os meses tiveram os me-
nores índices da série histórica: 
107 (janeiro), 93 (fevereiro), 89 
(março), 88 (abril), 94 (maio), 83 
(junho) e 76 (julho). Com 630 
casos registrados, o acumulado 
no período também representa 
o menor valor registrado nos 
últimos 12 anos.

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada em 
crimes contra a Mulher (DEC-
CM) centro-sul, recebeu, na 
manhã desta terça-feira (22), 
os ônibus da Justiça Itineran-
te e da Secretaria Executiva 
de Política para Mulheres, do 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas (Tjam) e Secretaria de 
Estado de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania (Se-
jusc), respectivamente. Fo-
ram ofertados diversos ser-
viços à mulheres no âmbito 
cível e social.

Os veículos estão estacio-
nados na sede da unidade 
especializada, localizada 
na avenida Mário Ypiranga 
Monteiro, bairro Parque Dez 
de Novembro, zona centro-
-sul, e ficarão até quinta-
-feira (24), de 8h às 14h.

Conforme a delegada Dé-
bora Mafra, titular da DECCM 
centro-sul, o recebimento 

Segeam conquista atestado 
de sustentabilidade Simasa 

MEIO AMBIENTE 

Ônibus para assistência à 
mulheres vítimas violência 

A Associação Segeam 
(Sustentabilidade, Empre-
endedorismo e Gestão em 
Saúde do Amazonas), pas-
sou a contar com o Ates-
tado de Sustentabilidade 
concedido pelo Sistema de 
Monitoração e Avaliação 
Social e Ambiental da Ama-
zônia (Simasa), uma espé-
cie de reconhecimento 
pela implantação de boas 
práticas e pelo desenvol-
vimento de projetos vol-
tados à responsabilidade 
socioambiental. 

O dado consta no Relató-
rio de Gestão e Sustentabili-
dade 2022 da instituição, fi-
nalizado este mês, e que traz 
detalhes como indicadores 
técnicos das áreas de atu-
ação da empresa no setor 
da saúde, além de pontos 
relacionados à governan-
ça, compliance, pesquisa e 
melhorias identificadas no 
campo da assistência ao 
paciente, entre outros.

“O objetivo do documento 
é dar ainda mais transpa-
rência às ações executadas 
pela Segeam que, hoje, é 
considerada uma das prin-
cipais prestadoras de ser-
viços ao SUS no Estado e 
referência no setor de saú-
de, especialmente na alta 

OPERAÇÃO SHAMAR

DIVULGAÇÃO

Associação atuou em pelo menos 32 unidades de saúde públicas

complexidade”, explica Karina 
Barros, presidente da Segeam.

A Associação atuou, no úl-
timo ano, em pelo menos 32 
unidades de saúde públicas 
de Manaus, sendo a maioria 
delas, terciárias. O relatório 
será disponibilizado na ín-
tegra no portal da Segeam, 
nos próximos dias. De acordo 
com o compilado, a Segeam 
está entre as primeiras ins-
tituições de saúde atestadas 

nacionalmente, “o que reforça 
sua vocação e compromisso 
com a sustentabilidade e a 
preservação ambiental”, des-
taca trecho do documento. Os 
projetos desenvolvidos pela 
Associação atendem aos cri-
térios e normas da legislação 
vigente, voltadas ao Terceiro 
Setor.

Legislação
A legislação brasileira pre-

A base de dados são os registros de Boletins de Ocorrência das vítimas

Ônibus ficarão estacionados até quinta-feira, de 8h às 14h

De acordo o titular da SSP-AM, 
general Carlos Alberto Mansur, 
os dados positivos são frutos do 
empenho do governador Wilson 
Lima, na aquisição de novas tec-
nologias, como a implantação do 
Cerco Inteligente de Videomo-
nitoramento, o ‘Paredão’, que 
é uma ferramenta excepcional 

para elucidação desse tipo de 
crime em tempo recorde.

“Tudo isso associado ao em-
penho das Forças de Segurança 
e Salvamento tem nos gerado 
bons resultados. Nossas tropas 
estão nas ruas combatendo, 
diariamente, a criminalidade e 
devemos muito dos nossos re-

sultados aos nossos homens, 
tanto da Polícia Militar, quanto 
da Polícia Civil e do Corpo de 
Bombeiros, que estão cada vez 
mais alinhados com a tecno-
logia adquirida pelo Governo 
do Amazonas, e quem ganha 
com isso é, com certeza, a nossa 
população e o nosso estado”,  

afirmou o secretário.

Integração
Para o titular da Delegacia Es-

pecializada em Roubos e Furtos 
de Veículos (DERFV), Rodrigo 
Bahia, o sistema de videomoni-
toramento eletrônico em pon-
tos estratégicos de Manaus tem 
contribuído com o trabalho inte-
grado das Forças de Segurança.

“Atuação da Polícia Militar, da 
Polícia Civil e do cerco eletrônico 
que tem nos ajudado bastante. 
Você recupera carros, identifica 
autores, pede prisão e assim é 
reduzido o nicho de criminosos 
voltados para este tipo de crime”, 
disse o delegado.

Roubos e furtos
Ainda conforme Rodrigo 

Bahia, o número de furtos em 
Manaus é maior que o de roubos. 
“A gente tem hoje um índice 
maior de furto do que roubo, que 
já é positivo, porque no roubo 
há ameaça e violência. Então, se 
tem mais furto é sinal que não 
está tendo tanta subtração de 
veículos envolvendo ameaça ou 
que ponha em risco a vida das 
pessoas”, explicou o delegado.

Ações
Para alcançar essa redução no 

quantitativo, as Forças de Segu-
rança que integram a SSP-AM 
têm reforçado a fiscalização de 
carros e motos nas saídas da 
cidade, e nos barcos e balsas que 
transportam os veículos. “Temos 
conseguido evitar várias situa-
ções. Esses controles diminuem 
a possibilidade dos veículos que 
são subtraídos de serem levados 
para os municípios do interior”, 
ressaltou o delegado Rodrigo 
Bahia.

dos ônibus faz parte da Ope-
ração Shamar, coordenada 
pelo Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP), e 
que visa combater a violên-
cia doméstica em caráter re-
pressivo, ostensivo, preven-
tivo e educativo, realizando 
palestras em escolas e em 
empresas, para a conscien-
tização de outras possíveis 
vítimas, dando a oportunida-
de para que elas denunciem 
e saíam do ciclo de violência 
doméstica.

“Os ônibus são mais uma 
rede de apoio à vítima de vio-
lência doméstica, para que 
ela não se sinta sozinha e 
tenha com quem contar. O 
ônibus da Secretaria Exe-
cutiva de Política para Mu-
lheres está com profissionais 
da área de psicologia e assis-
tência social, e o da Justiça 
Itinerante está prestando 
serviços jurídicos e cíveis à 
mulheres”, informou.

coniza um conjunto de nor-
mas, dentre as quais, estão: 
a Resolução CFC (Conselho 
Federal de Contabilidade), de 
nº 1.003/04, que aprova a 
Norma Brasileira de Conta-
bilidade (NBC) T 15, permi-
tindo a geração de balanços 
socioambientais; o Decreto 
Federal nº 7.746/12, que re-
gulamenta o artigo 3º da Lei 
nº 8.666 (Lei de Licitações), 
estabelecendo critérios e 
práticas para a promoção 
do desenvolvimento nacio-
nal sustentável nas contra-
tações realizadas pela ad-
ministração; e a Lei Federal 
12.187/09, que institui a Polí-
tica Nacional sobre Mudança 
do Clima.

Nesse contexto, a Asso-
ciação reuniu informações 
importantes para controle, 
gerando indicadores que 
poderão nortear, no futuro, 
a adoção de novas medi-
das ainda mais efetivas na 
área da sustentabilidade, 
tais como, o volume de re-
síduos produzidos em sua 
sede, no bairro Parque Dez, 
zona Centro-Sul de Manaus; 
o consumo total de energia 
em quilowatt-hora, além do 
consumo de água e a emis-
são de CO2 dos funcionários 
que acessam a instituição. 
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Petrobras seleciona 31 projetos na 
1ª fase de programa socioambiental
Serão investidos 
R$ 432 milhões até 
a etapa final do 
programa

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL

Trinta e um novos pro-
jetos socioambientais 
dos estados do Amapá, 
Amazonas, Bahia, Ceará, 

Goiás, Maranhão, Pará, Paraná, 
Pernambuco, Rio Grande do 
Norte, Rio Grande do Sul e 
Sergipe foram contemplados 
na primeira fase da Seleção 
Pública Petrobras Socioam-
biental 2023. O anúncio dos 
vencedores foi feito nesta úl-
tima terça-feira (22), na Sala 
Cecília Meireles, na Lapa, região 
central da capital fluminense. 

A etapa inicial da seleção 
pública incluiu projetos nas 
quatro linhas de atuação do 
programa, que são educação, 
desenvolvimento econômico 
sustentável, florestas e oce-
ano. Foram abertas também 
oportunidades para projetos 
da linha de educação que 
contam com incentivo fiscal 
pela Lei Federal de Incentivo 
ao Esporte.

O gerente-executivo de 
Responsabilidade Social da 
Petrobras, José Maria Rangel, 

Em Tempo

Edifício sede da Pe-
trobras no Centro do 

Rio de Janeiro

transformação socioambien-
tal dos projetos, elevando o 
período de execução para três 
anos e investindo em iniciativas 
mais estruturadas, observan-
do ainda a transparência do 
processo em todas as etapas 
da análise até a contratação. A 
maioria das propostas inscri-
tas é oriunda de organizações 
sediadas nas regiões Nordeste 
e Norte, embora a oportuni-
dade mais concorrida tenha 

sido direcionada para o bioma 
Cerrado, com 66 inscrições.

O processo de seleção dos 
projetos contou com a par-
ticipação de representantes 
de organizações da sociedade 
civil, academia e poder públi-
co, além de diversas áreas da 
Petrobras, com o objetivo de 
incluir especialistas que são 
referência em seus campos de 
atuação e representantes dos 
diversos territórios contem-

plados pelas iniciativas.

Nova etapa
Após a divulgação dos re-

sultados, os projetos passarão 
pela análise de risco de integri-
dade realizada conforme crité-
rios utilizados pela Petrobras 
e por uma etapa de ajustes 
para atender aos padrões de 
prestação de contas técnica e 
financeira da companhia. Em 
seguida, os projetos serão con-

destacou que são “iniciativas 
que têm um grande potencial 
de transformação socioam-
biental, trazendo melhoria na 
qualidade de vida na inclusão 
social, na conservação do meio 
ambiente e no enfrentamento 
das mudanças climáticas, rea-
firmando nosso compromisso 
com as comunidades”.

Expansão
O número de inscrições supe-

rou as expectativas, totalizan-
do 414 projetos não incentiva-
dos e 37 projetos incentivados. 
Isso permitiu à companhia au-
mentar o recurso destinado à 
primeira etapa do edital, de 
R$ 162 milhões para R$ 212 
milhões, elevando o número 
de projetos contemplados dos 
23 previstos inicialmente para 
31 projetos. Somando todas as 
etapas da seleção pública, o 
valor atinge R$ 432 milhões, 
sendo o maior já investido pela 
Petrobras em uma chamada 
pública desse tipo.

Rangel avaliou que o recorde 
de inscrições em várias regiões 
do Brasil reflete a abrangência 
nacional do Programa Petro-
bras Socioambiental, além de 
“fortalecer nosso relaciona-
mento e diálogo da Petrobras 
com as comunidades vizinhas 
das nossas operações”.

A Petrobras procurou, nesse 
edital, aumentar o potencial de 

Incêndios se espalham por 
Grécia, Espanha e Itália

Pacientes de um hospital fo-
ram retirados para uma balsa na 
cidade portuária grega de Ale-
xandrópolis, nesta última terça-
-feira (22), longe de um incêndio 
descontrolado que segue pelo 
quarto dia, conforme uma nova 
onda de calor atingiu o Sul da 
Europa.

Autoridades pediram aos mo-
radores que evitem o calor, à 
medida que França, Itália, Espa-
nha e outros lugares sofrem com 
condições quentes, secas e com 
ventos que os cientistas asso-
ciaram às mudanças climáticas.

Em Alexandrópolis, no Nor-
deste da Grécia, uma balsa foi 
transformada em um hospital 
improvisado depois que 65 pa-
cientes, incluindo bebês recém-
-nascidos, foram retirados do 
Hospital Universitário nas pri-
meiras horas. Ambulâncias tam-
bém transportaram pacientes 
para longe de uma clínica pró-
xima. Pacientes idosos estavam 

em colchões espalhados pelo 
chão do refeitório, paramédicos 
atendiam outros em macas e 
uma mulher amparava um ho-
mem em um sofá, com um soro 
intravenoso preso em sua mão.

Espanha e Itália
Na Espanha, onde a maior par-

te do país corre risco muito alto 
ou extremo de incêndios flo-
restais como consequência da 
quarta onda de calor do verão, as 
autoridades lutavam para con-
ter um enorme incêndio florestal 
que devasta florestas na ilha de 
Tenerife há uma semana. O in-
cêndio queimou 15 mil hectares 
em 12 municípios, forçando a 
retirada de milhares de pessoas. 

Na Itália, cerca de 700 pessoas 
foram retiradas depois que um 
incêndio começou na segunda-
-feira na ilha toscana de Elba, na 
floresta entre Rio Marina, disse o 
bombeiro Alessandro Vitaliano à 
Reuters. Não há relato de vítimas. 

ONDA DE CALOR

Cientistas associaram onda de calor às mudanças climáticas

Argos é o primeiro laboratório de anatomia patológica do Norte e Nordeste

Laboratório humaniza jornada de 
pacientes diagnosticados com câncer

Receber um diagnóstico de cân-
cer é algo que pode desestabilizar 
e causar ansiedade em qualquer 
pessoa. A comunicação e o acom-
panhamento do paciente, desde 
o diagnóstico no laboratório, são 
diferenciais nesse contexto. 

Pensando em humanizar essa 
jornada, o laboratório Argos Pato-
logia oferece um serviço inovador 
de atenção ao médico e ao paciente 
que pretende dar mais agilidade ao 
tratamento: a Navegação Tecidual 
aliada ao Serviço de Atendimento 
ao Cliente (SAC).

Igor Santos Costa, diretor médi-
co-associado ao laboratório, ex-
plica que na chamada “Navega-
ção Tecidual”, o Argos dispõe de 
profissionais treinados, médicos e 
biologistas moleculares para fazer 
a conexão entre o paciente, o médi-
co patologista e o oncologista. Um 
serviço conjunto de comunicação 
e interação para trazer o paciente 
mais rápido para a realização dos 
demais testes necessários.

“Estes profissionais especial-
mente treinados, proporcionam 
acessibilidade a testes genômi-
cos internos e com parcerias com 
outras instituições, e resultados 
rápidos para apoio na tomada de 
decisão médica, trazendo a medici-
na de precisão nas mãos do médico 
local e possibilitando nortear o 
melhor tratamento para o paciente 
oncológico, diminuindo a sua jor-
nada e o seu tempo de espera”, 
explica o patologista. 

Segundo Igor, após o diagnóstico 
do câncer, é comum os laborató-
rios mandarem os resultados dos 

DIVULGAÇÃO

TECNOLOGIA
REUTERS/ALEXANDROS  AVRAMIDIS

exames para o paciente sem 
abrir um canal de discussão 
com o médico oncologista e 
com o próprio indivíduo. Para 
o especialista, esse processo 
é prejudicial ao paciente em 
diversos sentidos.

Tecnologia e agilidade
Neste mês de agosto, o labora-

tório Argos Patologia começou a 
utilizar o painel Argen50, nome 
comercial dado ao equipamen-
to que é executado por meio 
da tecnologia NGS (Sequencia-
mento de Nova Geração), capaz 
de realizar o sequenciamento 
automatizado de DNA e RNA, 
avaliando até 50 genes. 

Com investimento de R$ 2 
milhões, essa tecnologia, ago-
ra disponível para as regiões 
Norte e Nordeste, é capaz de 
identificar precisamente mu-

tações encontradas nas célu-
las tumorais de determinado 
paciente. Isso possibilitará um 
tratamento direcionado e es-
pecífico contra a célula tumo-
ral, além de menos agressivo 
às demais células do corpo.

Além disso, o Argen50 dará 
mais agilidade na realização 
de testes moleculares cruciais 
para o direcionamento preci-
so do tratamento oncológico, 
possibilitando melhorias na 
jornada do paciente portador 
de neoplasias. Nesses testes 
moleculares, resultados serão 
liberados em até cinco dias 
úteis. O painel já é utilizado 
em laboratórios e clínicas nas 
regiões Sul e Sudeste. A aquisi-
ção da máquina pelo Argos, no 
entanto, aproxima a realidade 
desse tratamento para os pa-
cientes do Norte e Nordeste.

tratados. As atividades deverão 
ser iniciadas a partir de 2024.

Em outubro de 2023, está 
previsto o lançamento da se-
gunda fase da seleção, tam-
bém abrangendo projetos nas 
linhas de desenvolvimento 
econômico sustentável, edu-
cação, florestas e oceano, além 
de um edital para projetos de 
educação com incentivo fiscal 
pela Lei Federal de Incentivo 
ao Esporte.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Transportes Coletivo 
Urbano e Rodoviários de Manaus e Região Metropolitana no uso de suas 
atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores representados por 
essa Entidade Sindical, a comparecerem na Assembleia Geral Extraordi-
nária a ser realizada no dia 25 de agosto de 2023 (sexta-feira) na sede 
da entidade sita à Rua Domingos Lima nº 119, Bairro Nossa Senhora 
das Graças, sendo a 1º Convocação dos Trabalhadores do 2º turno as 
09h00min com a presença de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação 
será as 09h30min com os presentes que houver. A 1º Convocação dos 
Trabalhadores do 1º turno às 15h30min com a presença de 2/3 dos tra-
balhadores e a 2º Convocação será às 16h00min com os presentes que 
houver, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Aprovar greve geral caso as empresas não paguem os benefícios do 
cartão alimentação e cesta básica no terceiro dia útil conforme acordado 
com o sindicato;

b) Assuntos Gerais.
                               Manaus, 22 de agosto de 2023.

Givancir de Oliveira Silva
Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES EM TRANSPORTES COLETIVO 
URBANO E RODOVIÁRIO DE MANAUS E REGIÃO METROPOLITANA
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‘O sumiço da Iara’ é destaque
em Manaus, nesta semana

Espetáculo é 
realizado através 
do patrocínio da 
Novartis, uma 
empresa que 
valoriza a arte e a 
cultura

DIVULGAÇÃO

A partir desta segunda-
-feira, dia 21, até quin-
ta-feira, dia 24, a cidade 
de Manaus será palco 

do novo espetáculo da Lumax 
Produções, intitulado “O Sumi-
ço da Iara”. As apresentações 
serão na EMEB Abilio Alencar, 
localizada na Rod. AM 010, Km 
35 Manaus - Itacoatiara. Ro-
doviário. 69059-070. As apre-
sentações acontecerão às 9h 
e às 13h. 

Situado numa floresta mági-
ca cheia de seres misteriosos 
e lendários, o espetáculo “O 
Sumiço da Iara” nos conduz 
a um universo repleto de ex-
ploração, mitos populares e 
aprendizados valiosos. A peça 
dá vida a lendas brasileiras que 
ganham destaque no palco, 
proporcionando uma viagem 
inesquecível pelas profunde-
zas das tradições do nosso 
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As apresentações acontecerão às 9h e às 13h. 

está decidido a solucionar o 
mistério por trás de seu de-
saparecimento.

No entanto, os indícios ra-
pidamente direcionam a sus-
peita para a temível Poluinéia, 
uma antagonista ambiciosa 
que almeja contaminar e ani-
quilar a floresta mágica para 
comandar os seus próprios in-
teresses egoístas. Para evitar 
que alguém interfira em seus 

planos maléficos, Poluinéia 
captura Iara, resultando em 
uma corrida contra o relógio 
para resgatá-la e manter a ma-
gia da floresta intacta.

Através de uma série de re-
viravoltas emocionantes, os 
personagens lidam com ad-
versidades e aprendem o valor 
da solidariedade e da conser-
vação ambiental. Durante a 
aventura, “O Sumiço da Iara” 

aborda temas como amizade, 
respeito à natureza e a impor-
tância de proteger as lendas e 
tradições que compõem nossa 
identidade cultural.

Com cenários espetacula-
res, vestuário deslumbrante e 
grandes performances, “O Su-
miço da Iara” é uma jornada 
teatral que encanta públicos 
de todas as idades. Ela convida 
os espectadores a embarcar 

numa viagem mágica através 
do rico folclore brasileiro, en-
quanto enfatiza a importância 
de zelar pelo nosso mundo.

A peça contou com o patro-
cínio da Novartis. Através do 
apoio desta empresa, o es-
petáculo foi capaz encantar, 
educar e inspirar todos os pre-
sentes. Desta forma, a Novartis 
demonstrou o quanto valoriza 
a cultura, a educação e a arte.

povo.
A narrativa ganha forma 

quando a encantadora sereia, 
Iara, some de forma enigmá-
tica, causando uma onda de 
inquietação na floresta. O ce-
nário é preenchido por figuras 
místicas como o Saci e o Curu-
pira, guardiões da floresta, cada 
um exibindo poderes especiais 
e personalidades envolventes. 
Amarílis, o Espírito da floresta, 

Sesc Amazonas e Mesa Brasil 
comemoram aniversário 

Em comemoração ao aniver-
sário de 77 anos do Sesc e 20 
anos do Mesa Brasil, o Sesc 
Amazonas vai realizar um gran-
de show com o grupo Só Pra 
Contrariar, dia 12 de setembro, 
a partir das 20h, no podium da 
Arena da Amazônia.

Intitulado “Tem Sesc Aqui!”, o 
evento contará com uma grande 
estrutura para receber aque-
les que estiverem presentes no 
show do grupo SPC, que possui 
mais de 20 milhões de discos 
vendidos. O show também será 
uma oportunidade de relem-
brar grandes sucessos musicais 
que marcaram a vida de muitos 
brasileiros.

“Será o momento de celebrar 
todo o trabalho que o Sesc de-
senvolve no país, em especial 
no Amazonas, através dos cinco 
programas: Saúde, Assistência, 
Educação, Cultura e Lazer, e 
nada melhor do que comemo-

rar isso junto com a sociedade”, 
comenta a Diretora Regional do 
Sesc Amazonas, Adriana Nasci-
mento. 

Para participar, o interes-
sado pode adquirir o ingresso 
solidário através da doação de 
2kg de alimentos não perecí-
veis, que podem ser entregues 
antecipadamente nas Centrais 
de Relacionamento da próxi-
ma segunda-feira (28/8). Os 
alimentos doados serão desti-
nados às instituições atendidas 
pelo programa Mesa Brasil. 

As Centrais de Relacionamen-
to do Sesc funcionam de segun-
da a sexta-feira, das 9h às 16h. 
Confira a Central mais próxima 
de você:

Sesc Centro: rua Henrique 
Martins, n° 427, Centro

Sesc Balneário: av. Constanti-
nopla, n° 288, Alvorada

Sesc Cidade Nova: rua. Visc. de 
Itanhaém, n° 94, Cidade Nova

CELEBRAÇÃO

Centrais de Relacionamento do Sesc funcionam de segunda a sexta-feira, de 9h às 16h

Evento ocorrerá de 30 de agosto a 3 de setembro

Joelma confirma participação no Festribal 
2023 de São Gabriel da Cachoeira

A cantora Joelma anunciou em 
suas redes sociais nesta segunda-
-feira (21), sua participação no 25º 
Festival Cultural das Tribos Indíge-
nas do Alto Rio Negro (Festribal), 
que ocorrerá de 30 de agosto a 
3 de setembro, em São Gabriel 
da Cachoeira (situado a 852 km 
de Manaus), Amazonas. Devido a 
problemas de saúde, a artista havia 
cancelado a agenda de shows, mas 
está melhor e retornará aos palcos.

Além de Joelma, outras atrações 
já haviam sido anunciadas pela 
organização do Festribal: o cantor 
Felipe Lessa, Fernanda Brum, Mari 
Fernandes, banda Sayonara, Júlio 
Nascimento, Uendel Pinheiro. 

Durante a programação, o even-
to contará ainda com as atrações 
locais: bandas Gênesis e IDE, Xote 
com Pegada, Keila Castro, DJ Me-
nor, DJ Vanessa, Julio Nascimento, 
Rafinha Show, Banda Tríade, DJ JC, 
Banda Du Cierto, César Menezes 
e Banda, Negão dos Teclados, DJ 
Jorge, Feras do Pagode, Paty Show, 
Feras do Cuximauara.

O Festival Cultural das Tribos 
Indígenas do Alto Rio Negro é 
considerado a maior manifesta-
ção cultural dos povos originários 
da floresta. 

O município amazonense está si-
tuado na fronteira com a Colômbia 
e Venezuela, e possui a maior di-
versidade étnica indígena no Brasil: 
nove em cada de seus habitantes 
pertencem a estes grupos. 

“São Gabriel vai oferecer aos visi-
tantes e sua população, cinco dias 
de festejos e celebração da cultura 
indígena em forma de música, artes 
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cênicas, alegorias e danças”, 
informa a organização.

Não por acaso, o município 
também é um dos poucos a 
ter três idiomas indígenas re-
conhecidos como línguas ofi-
ciais no município, ao lado do 
português: nheengatu, tucano 
e baníua.

Promovido pela Água Cris-
talina Produções, o evento 
contará com a apresentação 
das tribos Tukano, Filhos do 
Rio Negro e Baré, represen-

tando 23 etnias, em cinco dias 
de competição, festa, cultura, 
diversão e fé. 

O Festival Cultural das Tri-
bos Indígenas do Alto Rio Ne-
gro conta com apoio cultural 
da prefeitura de São Gabriel 
da Cachoeira, do Governo do 
Amazonas, por meio da Se-
cretaria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa do Ama-
zonas. O evento conta ainda 
com patrocínio das cervejas 
Itaipava e Cabaré.
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O Festival de Cirandas 
de Manacapuru che-
ga a sua 25ª edição, 
nos dias 1º, 2 e 3 de 

setembro, no Parque do Ingá, 
o Cirandódromo do município 
(distante 68 quilômetros de 
Manaus). O festival celebra a 
cultura regional e promove o 
resgate do folclore dos povos 
da Amazônia, protagonizando 
a disputa entre as cirandas Flor 
Matizada, Guerreiros Mura da 
Liberdade e Tradicional.

A festa popular na Terra das 
Cirandas é organizada pelas 
agremiações, com o apoio do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa e da Pre-
feitura de Manacapuru. Des-
sa forma, neste ano, a reali-
zação ocorre em nova data, 
antecedendo os feriados do 
mês de setembro.

“Vamos realizar o festival 
nos dias 1º, 2 e 3 de setem-
bro, aproveitando o início de 
feriado (Dia da Amazônia e Dia 
da Independência do Brasil), 
compreendendo que é uma 
data que pode potencializar 
a visibilidade das cirandas, a 
cultura do município e, acima 

#SOUMANAUS 

TEATRO

Próximo lote de ingressos 
sai nesta quarta-feira 

Centro Cultural Barravento recebe espetáculo em Manaus 

25ª edição 

Neste ano, 
a realização 
ocorre em 
nova data, 
antecedendo 
os feriados 
do mês de 
setembro

Apresentação do espetáculo tem entrada gratuita

de tudo, valorizarmos esse mo-
vimento cultural tão importante 
que dá oportunidade para tanta 
gente, movimenta a comunidade, 
traz os jovens para os barracões 
e leva um grande espetáculo 
para o Parque do Ingá”, afirma 
o secretário de Cultura, Marcos 
Apolo Muniz.

Para assegurar o sucesso da 
25ª edição, o secretário pontua 
a participação do Governo do 
Estado.

“Este ano, mais uma vez, o Go-
verno Wilson Lima estará com 
todo aparato técnico, com a se-
gurança pública, Corpo de Bom-
beiros, Trânsito, Saúde, equipe da 
Cultura, do Turismo para que pos-
samos valorizar o nosso Estado, 
buscarmos mais oportunidades 
e geramos emprego, movimen-
tando a economia da cultura”, 
disse Apolo, durante um evento 
que teve a participação de re-
presentantes das três cirandas 
de Manacapuru, no Largo de São 
Sebastião, na noite de sábado (19).

Na expectativa do festival, o 
presidente da ciranda Guerreiros 
Mura, Renato Teles, afirma que a 
agremiação, nascida no bairro da 
Liberdade, inegavelmente, está 
preparada para buscar o título 
de campeã.

“A nossa ciranda se preparou 
melhor que no ano passado. A 
gente está com tudo, com gran-
diosidade e não vem para brincar. 

Estamos com um tema indígena 
e, com certeza, concorrendo à 
vitória”, revela o presidente da ci-
randa, com 30 anos de existência, 
e que levará para arena o espe-
táculo “Urihi, Terra-Floresta”, nas 
cores vermelho, azul e branco.

A Flor Matizada, pioneira entre 
as cirandas, celebra 43 anos de 
fundação. O lilás e o verde repre-
sentam a agremiação que traz o 
tema “Muricariuas”.

“A Flor Matizada termina o ano 
e já começa a trabalhar no próxi-
mo tema. E nós temos um padrão 
e a nossa preocupação é manter 
este padrão, mas, neste ano, va-
mos elevar este padrão”, revela 
Vanessa Mendonça, presidente 
da ciranda Flor Matizada.

“Patrick Araújo (levantador de 
toadas) está com a gente e vai 
fazer parte sim parte da nossa apre-
sentação. É uma honra, além de 
outras novidades que vão vir, mas 
foi uma excelente novidade tanto 
para ciranda, como para a popula-
ção de Manacapuru que adorou e 
aprovou”, conclui Vanessa.

Defendendo o “Eldorado En-
cantado”, a Ciranda Tradicional do 
bairro Terra Preta, vai em busca 
do bicampeonato.

“É um tema riquíssimo falar 
do Eldorado. Estamos apostando 
muito que este título vai para a 
Tradicional. Desde já, quero fa-
zer um agradecimento ao Go-
verno do Estado, ao governador 

Wilson Lima que, sem ele, não 
conseguiríamos fazer o festival”, 
revela Magal Pinheiro, presidente 
da ciranda, também chamada de 
“Majestosa”, prevalecendo as co-
res vermelho, dourado e branco.

Independentemente da torci-
da por uma das três cirandas, 
o secretário Marcos Apolo faz 
o convite para o público. “Vem 
para o 25º Festival de Cirandas 
de Manacapuru”, finaliza.

Festival
Os espetáculos iniciam às 

21h30, e cada noite é dedicada a 
uma agremiação. Dessa forma, 
a Flor Matizada abre o festival 
(1º/09). Assim como, na noi-
te seguinte (02/09) é a vez da 
Guerreiros Mura e, na terceira e 
última noite (03/09), a Tradicio-
nal encerra o festival.

As cirandas têm o tempo míni-
mo de apresentação no Cirandó-
dromo de duas horas e, o tempo 
máximo de duas horas e trinta mi-
nutos. Os espetáculos musicais e 
artísticos, de tema livre, concen-
tram 14 itens, entre individuais 
e coletivos. Dessa forma, são o 
Apresentador, Princesa Cirandei-
ra, Cirandeira Bela, Porta Cores, 
Cordão de Cirandeiros entre ou-
tros. Estes itens que passam por 
avaliação. A apuração das notas e 
divulgação da ciranda vencedora 
será no dia 4 de setembro, às 15h, 
no Cirandódromo.

No dia 26 de agosto, o es-
petáculo “A Princesa Cafu-
xa no Reino da Palhaçaria” 
ganha mais uma apresen-
tação especial em Ma-
naus. Dessa vez, o Centro 
Cultural Barravento será 
o palco do projeto “Cafuxa 
pelo Mundo (começando 
por aqui!). A apresentação 
inicia às 19h e é aberta ao 
público de todas as idades. 
O espaço Barravento está 
localizado na rua Jonathas 
Pedrosa, 1166, Praça 14, 
zona sul (próximo a Caixa 
Econômica). 

Esta será a segunda 
apresentação do Circui-
to Cultural “Cafuxa pelo 
Mundo (começando por 
aqui!)”, projeto contem-
plado pelo edital Thiago 
de Mello, da Prefeitura de 

Manaus. Idealizadora do 
projeto e quem dá vida 
a princesa Cafuxa, a atriz 
Ariane Feitoza, ressalta 
que a nova apresentação 
vem recheada de humor 
e improvisos para cativar 
e deixar sua mensagem 
para todas as crianças e 
adultos. 

“Cada apresentação é 
única e especial porque ela 
nasce a partir do diálogo 
com o público. A plateia 
é convidada a participar 
e elaborar junto com a 
personagem os rumos da 
história, um processo de 
criação e de criatividade 
coletiva”, comentou a atriz. 

Em cena, Ariane Feito-
za é a princesa palhaça e 
assina a direção da circu-
lação “Cafuxa pelo Mun-

do”. Nesta representação 
teatral a princesa quebra 
o paradigma da eterna es-
pera pelo salvador tão dis-
seminado nos contos de 
fadas tradicionais, em que 
belas princesas esperam 
pelo beijo do amor verda-
deiro do seu príncipe en-
cantado para libertar-se 
da bruxa ou da madrasta 
má, depois de uma vida 
inteira de aprisionamento 
e espera.

A sonoplastia é de Wil-
son do Carmo e as apre-
sentações contam com 
iluminação de Roger Bar-
bosa e Greyce Carlos como 
Assistente de Palco. A pro-
dução é da Interarte. 

Roda de Conversa 
Após a apresentação 

está prevista uma roda de 
conversa  para explorar e 
refletir sobre a construção 
do humor no universo fe-
minino, suas performan-
ces e protagonismos nas 
mais diversas construções  
num universo por muito 
tempo tradicionalmente 
dominado por homens. 
Propondo uma discussão 
sobre um olhar criativo, 
reflexivo e pessoal da mu-
lher palhaça.

A conversa é mediada 
por Ana Oliveira, palhaça 
e produtora cultural em 
Manaus. Ana é Especialis-
ta em Gestão e Produção 
Cultural e bacharel em Te-
atro com habilitação em 
atuação e direção pela 
Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA).

Nesta quarta-fei-
ra (23) será aberto 
mais um lote de in-
gressos para o fes-
tival #SouManaus 
Passo a Paço 2023.

Na segunda-feira, 
o primeiro lote es-
gotou em poucas 
horas. Foram libe-
rados 30 mil in-
gressos, sendo 10 
mil, opcionalmente, 
para a troca por gar-
rafas pet de qual-
quer tamanho.

Os próximos lo-
tes serão liberados 
nesta quarta-feira 
(23), quinta-feira 
(24) e sexta-feira 
(25), até esgotar o 

total geral de 140 
mil pulseiras para 
os dois palcos prin-
cipais do festival.

Os shows aconte-
cem nos dias 5, 6 e 
7 de setembro.

Nos dois primeiros 
dias são necessá-
rias pulseiras para 
acessar os palcos 
localizados dentro 
da área portuária.

Entre as atrações 
confirmadas estão 
David Guetta, Léo 
Magalhães, Zé Feli-
pe e Virgínia, Murilo 
Huff, Zeca Pagodi-
nho, Padre Fábio 
de Melo e Isadora 
Pompeu.

Festival de Cirandas 
do 

de Manacapuru 



Loco Abreu se irrita e quebra monitor do VAR 
PERU  
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  Da redação

Personagem marcante 
do futebol sul-america-
no e ídolo do Botafogo, 
Loco Abreu protagonizou 
um momento inusitado 
na noite desta segunda-
-feira (21). Treinador do 
César Vallejo, do Peru, o 
ex-atacante se irritou com 
uma decisão da arbitragem 
no jogo contra a Deporti-
va Tarma e deu um soco 
no monitor do VAR, der-
rubando o equipamento 
de uma bancada, utilizada 
para checagem do árbitro 

em caso de dúvidas para 
marcação de infrações em 
campo, durante o jogo.

A equipe comandada 
pelo uruguaio vencia a 
partida por 1 a 0 até os 
instantes finais do duelo, 
válido pela 10ª rodada do 
campeonato peruano. O 
gol de empate foi sofrido 
depois de nove minutos 
de acréscimos do segundo 
tempo, op que deixou Loco 
Abreu muito irritado.

Ainda houve longa re-
visão do árbitro de vídeo 
antes da confirmação do 
gol, o que causou a irritação 

em Loco Abreu. Expulso, 
ele chutou uma bola na 
direção do campo antes de 
golpear o monitor do VAR e 
deixar o gramado chaman-
do vários desaforos contra 
a arbitragem.

Com passagens pelo fu-
tebol europeu e clubes 
como Nacional e River 
Plate, Loco Abreu se tor-
nou um dos maiores ídolos 
recentes do time do Bota-
fogo. Pelo clube carioca, 
o atacante fez 105 jogos 
e anotou 62 gols, o que o 
credenciou a ser um dos 
ídulos do alvinegro carioca. Treinador, Loco Abreu, deu soco no VAR, após decisão contra o time dele 
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O Palmeiras inicia sua 
batalha nas quar-
tas de final da Li-
bertadores, nesta 

quarta-feira (23), diante do 
Deportivo Pereira, da Co-
lômbia. O jogo de ida está 
com o início marcado para 
as 20h30 (de Manaus), no 
Estádio Hernán Ramírez 
Villegas.

O torneio internacional é 
a principal prioridade pal-
meirense neste ano, ainda 
mais com a possibilidade de 
o Clube ser o maior cam-
peão brasileiro da história 
da competição.

Abel Ferreira tem con-
versado bastante com os 
jogadores durante os últi-
mos dias e a preparação é 
a melhor possível. Técnico 
português tem muita moral 
no vestiário e todos os joga-
dores respeitam suas deci-
sões. Comandante conhece 
muito bem a Libertadores, 
já foi campeão duas vezes e 
está focado em conquistar 
mais uma vez o troféu.

Sobre o mercado da bola, 
o Verdão descartou a chan-
ce de contratar um camisa 
10 que foi oferecido ao Clu-
be recentemente. Trata-se 
de Alan Soñora, livre no 
mercado e que vem sendo 
oferecido para vários times 
do futebol brasileiro. O Ver-
dão foi procurado via inter-
mediários, mas o negócio 
não vai acontecer.

Alan Soñora tem apenas 
25 anos e joga típico um ca-
misa 10. Ele foi sugerido ao 
Corinthians, Santos e Vasco. 
Seu objetivo é fechar com 
algum clube importante do 
futebol nacional, mas não 
será no Palmeiras que ele 
conseguirá essa chance. 
Verdão busca uma grande 
oportunidade de mercado 
para fechar algum negócio.

Possíveis desfalques 
O Palmeiras corre para re-

cuperar dois dos seus joga-
dores titulares para a partida 
contra o Deportivo Pereira, 
pelas quartas de final da 

Em Tempo

Rony está confirmado para o duleo contra o Deportivo Pereira pela Libertadores 

galeria de maiores campe-
ões da história do clube.

Primeiro duelo 
Esta será a primeira vez 

que o Deportivo Pereira e 
Palmeiras se enfrentam 
as equipes se enfrentam 
na história. Para entender 
melhor o estilo de jogo dos 
colombianos, o “Nosso Pa-
lestra” entrou em contato 
com o jornalista Sebastián 
Bejarano, da Caracol Radio, 
que explicou as principais 
alternativas do clube para 
o embate diante do Verdão.

“O Deportivo Pereira sur-
preendeu com seu título no 
final de 2022, conseguindo 
seu primeiro Campeonato 
Colombiano na história 
comandado por Alejandro 
Restrepo. Muitos jogadores 
saíram do clube em 2023, 
como Leonardo Castro, Lei-
der Berrio, Brayan León e 
Harlen Castillo”, começou.

Apesar disso, o Deportivo 
Pereira teve uma fase de 
grupos histórica na Liberta-
dores, eliminando Colo Colo 
e ficando atrás apenas do 
Boca Juniors. Os principais 
jogadores do time são o ca-
pitão Jhonny Vásquez, que 
as vezes joga de defensor 
e outras de volante; Juan 
Pablo Zuluaga, que é lateral, 
mas o treinador também 
o utiliza como meio-cam-
pista, sendo o melhor da 
equipe, o que organiza a 
saída de bola até o ataque; 
Angelo Rodríguez, atacan-
te, forte no um contra um 
e que segura bem a bola, 
e os laterais Jimer Fory e 
Eber Moreno, de bastan-
te saída, além do zagueiro 
Carlos Ramírez.

“O time sempre joga com 
três centrais e laterais com 
vocação ofensiva, dois ata-
cantes e dois volantes mis-
tos no centro do campo”, 
finalizou.

A partida entre Palmeiras 
e Deportivo Pereira é válida 
pelas quartas de final da 
Copa Libertadores da Amé-
rica. O Verdão busca mais 
um título continental, o 4º 
em sua história. 

Para o duelo, o 
Palmeiras pode 
não ter Gabriel 

Menino e Dudu 
por conta de 

lesões 

Porco tem jogo decisivo 
contra Deportivo Pereira 

Conmebol Libertadores.
Abel Ferreira comandou 

o último treino no Bra-
sil antes da viagem até a 
cidade colombiana, a ser 
realizada na tarde desta 
segunda-feira (21). Ou seja, 
a atividade desta manhã na 
Academia de Futebol deve 
definir se Gabriel Menino 
e Dudu terão condições de 
entrar em campo no meio 
de semana.

Um bom indicativo da 
possibilidade de a dupla ao 

menos viajar foi a presença 
em parte do treino deste 
domingo. Ambos estiveram 
em campo na reapresen-
tação do Palmeiras após a 
vitória sobre o Cuiabá, fora 
de casa, pelo Brasileirão.

O meia Luís Guilherme, 
outro lesionado do elen-
co com um estiramento na 
coxa direita, não deve se 
recuperar a tempo de atuar 
na Colômbia. Em contra-
partida, Gabriel Menino foi 
preservado contra o Cuiabá 

por dores na coxa e tem 
presença praticamente ga-
rantida.

A situação que mais pre-
ocupa é a de Dudu. O ata-
cante atuou em apenas três 
dos últimos nove jogos do 
Verdão. Nas vezes em que 
esteve em campo, jogou no 
sacrifício. Por isso, o camisa 
7 vem fazendo tratamento 
intensivo para se recuperar 
de um problema na pantur-
rilha direita.

“O Dudu é um grande 

jogador com uma grande 
história no clube. Não sei o 
que vai acontecer, um dia de 
cada vez”, limitou-se a dizer 
o técnico Abel Ferreira após 
a vitória sobre o Cuiabá.

Dos 51 jogos do Palmeiras 
em 2023, Dudu esteve pre-
sente em 40, todos como 
titular, marcando três gols 
e dando seis assistências. 
Ao todo, são 441 jogos pelo 
Verdão e 11 títulos conquis-
tados, atrás apenas de Ade-
mir da Guia e Junqueira na 
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Pablo Casado assume liderança 
do ranking nacional SUP Race

No último fim de semana, o 
atleta Pablo Casado mais uma 
vez representou o Amazonas 
em uma prova emocionante 
válida pelo circuito nacional 
de SUP Race, durante a se-
gunda etapa do Campeona-
to Brasileiro CBUP 2023. A 
cidade escolhida para sediar 
a etapa foi Búzios, no Rio de 
Janeiro, e as disputas ocorre-
ram na praia de Manguinhos.

Antes da prova, a Confede-
ração Brasileira de SUP em 
parceria com a Federação do 
Rio de Janeiro promoveu o 
curso de formação de instru-
tores da CBSUP. 

Cassado teve a honra de 
contribuir para a formação de 
uma nova safra de instrutores 
de SUP, os quais incentiva-

rão a prática do esporte de 
maneira segura e com pro-
priedade.

No sábado, foram realiza-
das as disputas do SUP Race. 
A prova foi liderada de pon-
ta a ponta pelo competidor 
Luiz Guida, também conhe-
cido como “o animal”, que 
conquistou a primeira coloca-
ção. O amazonense, por sua 
vez, alcançou um excelente 
resultado, conquistando o 
terceiro lugar na categoria 
master e um lugar no pódio 
pela primeira vez na categoria 
profissional. Com estes re-
sultados, Pablo Cassado as-
sumiu a liderança do ranking 
brasileiro na categoria master 
e conquistou a quarta coloca-
ção na categoria profissional, 

alcançando o melhor resul-
tado de um amazonense no 
esporte.

No domingo, as semifinais 
e finais do SUP Wave foram 
realizadas. Pablo participou 
como beach Marshall e teve 
uma experiência incrível em 
um final de semana repleto 
de SUP. 

“Essa conquista ressal-
ta a dedicação e o talento 
dos atletas amazonenses 
no SUP, fortalecendo ainda 
mais a presença do Estado no 
cenário do esporte nacional. 
Parabéns, Pablo Casado, pelo 
desempenho e pelos resulta-
dos alcançados”, disse José 
Augusto Carvalho, adminis-
trador da Confederação Bra-
sileira de Sup (Cbsup).

CAMPEONATO BRASILEIRO  

Relatório mostra que 
Neymar tem lesões
Uma das lesões do brasileiro é no músculo femoral da perna direita e deve 
desfalcar a equipe por pelo menos um mês

DIVULGAÇÃO
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O início da passagem de 
Neymar pelo Al-Hilal 
continua movimen-
tado fora de campo. 

Depois de sua apresentação 
no clube saudita, o atacante 
brasileiro realizou seus pri-
meiros treinos e sua condição 
física é um problema.

Segundo o jornal Record, 
de Portugal, o camisa 10 tem 
duas lesões no músculo fe-
moral da perna direita e deve 
desfalcar a equipe por pelo 
menos um mês. Com isso, o 
jogador perderia as duas pri-
meiras rodadas das Elimina-
tórias para a Copa do Mundo 
com a Seleção Brasileira. A 
CBF monitora a situação e 
o jogador pode ser cortado 
da convocação de Fernando 
Diniz.

“O jogador sofre de duas 
lesões no quadríceps direi-
to, ambas no músculo qua-
dríceps femoral. A primeira 
é uma lesão miofascial da 
parte próxima, com sintomas 
de grau baixo que deve ser 
debelada até final da sema-
na. A segunda é uma lesão 
que afeta a porção distal do 
tendão, com um edema que 
rodeia este tendão”, diz o 
relatório do Al-Hilal.

“A estrutura parece par-
cialmente afetada. Para esta 
segunda lesão o tempo es-
timado de recuperação é de 
quatro semanas, desde a data 
em que o jogador chegou ao 
nosso clube. Vamos seguir 
a evolução das duas lesões 
diariamente e verificaremos 
no dia 28 de agosto, através 
de uma ressonância magné-
tica, como ambas evoluíram”, 
explica o texto.

O tempo de recuperação 
de uma lesão como a que 
Neymar tem depende do grau 
de agravamento. No caso de 

Jornal confirma 
que Relatório do 
Al-Hilal mostra 
duas lesões na 
coxa direita do 

craque brasileiro 

Pablo Casado brilha no Campeonato Brasileiro de SUP Race e assume liderança do ranking nacional

e confirmou estar ciente da 
situação médica do atleta. Se-
gundo a entidade, qualquer 
informação da evolução na re-
cuperação do atleta será pas-
sada para a comissão técnica.

“O departamento médico 
da Seleção Brasileira Mascu-
lina de Futebol informa que 
vem monitorando há alguns 
dias as condições clínicas do 
jogador Neymar Jr. A comis-

são técnica está ciente da 
situação e tem mantido con-
tato constante com o atleta, 
acompanhando a sua evo-
lução. A apresentação dos 
jogadores convocados pelo 

técnico Fernando Diniz está 
prevista para cerca de 15 dias. 
Qualquer atualização sobre 
o quadro clínico do jogador 
será informada no momento 
oportuno”, diz o comunicado.

problemas no músculo fe-
moral, o período afastado 
nos gramados vai de duas 
semanas, quando o caso é 
mais leve, a até três meses, 
se a situação é mais grave.

De acordo com o relatório 
do Al-Hilal, o camisa 10 tem 
uma lesão de grau um e ou-
tra de grau dois. O período 
destacado pelo clube saudita 
começa a contar a partir do 
momento em que o brasileiro 
chegou ao Al-Hilal e passou 
pela bateria de exames obri-
gatória, realizada na semana 
passada.

Após a última partida do Al-
-Hilal pelo Campeonato Sau-
dita, no sábado (19), o técnico 
Jorge Jesus comentou que 
não entendia a convocação 
de Neymar para os jogos da 
Seleção Brasileira por ele es-
tar machucado e não con-
seguir nem treinar com os 
companheiros de time.

O Brasil vai enfrentar Bolívia 
e Peru nos dias 8 e 12 de se-
tembro, duelos válidos pelas 
duas primeiras rodadas das 
Eliminatórias Sul-Americanas, 
e o astro brasileiro faz parte da 
lista de 23 nomes convocados 
por Fernando Diniz.

“Já que estamos falando 
do Neymar, não sei porque 
está na convocação da sele-
ção do Brasil um jogador que 
está lesionado. Se calhar, vão 
obrigar o Neymar a ir ao Bra-
sil. Não vai jogar, porque não 
tem condições de jogar. Nem 
treinar, quanto mais de jogar. 
Mas sei que está na convoca-
ção. Sei que esse é um tema 
que temos que discutir. Hoje 
não vejo justificativa nenhu-
ma do Neymar ir ao Brasil, se 
está lesionado. Ele não treina, 
como pode jogar?”, questio-
nou Jorge Jesus.

Após a fala do treinador 
português, a CBF se posicio-
nou por meio de nota oficial 


